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Репортаж под обстрелом
Военкор «Известий» Александр Федорчак погиб после украинской атаки в ЛНР —  
убийц ждёт справедливое наказание, уверены коллеги журналиста

Во время съёмок в Луганской народ-
ной республике погиб корреспон-

дент «Известий» Александр Федорчак. 
По предварительной информации, 
24 марта журналист готовил репортаж 
о работе расчётов БПЛА, когда по груп-
пе репортёров был нанесён артилле-
рийский удар со стороны ВСУ. Также 
известно о гибели сотрудников телека-
нала «Звезда» — оператора Андрея Па-
нова и водителя Александра Сиркели, 
которые были с Александром на съём-
ках. В этот же день появилось сообще-
ние о том, что в Суджанском районе 
Курской области получил осколочные 
ранения корреспондент ТАСС Миха-
ил Скуратов. В Следственном комите-
те России сообщили, что по факту ги-
бели журналистов и мирных жителей 
возбуждено уголовное дело. В офисе 
генсека ООН после гибели военкоров 
заявили, что выступают против убий-
ства журналистов и «необходимо рас-
следование». Показательно, что новая 
трагедия, организованная киевским ре-
жимом, произошла на фоне перегово-
ров в Саудовской Аравии — в день, ког-
да делегации РФ и США обсуждали пути 
урегулирования украинского кризиса.

В результате артиллерийского об-
стрела Кременского муниципального 
округа со стороны ВСУ погибли шесть 
человек, уточнил глава ЛНР Леонид Па-
сечник в своём Telegram-канале.

В их числе — три сотрудника феде-
ральных СМИ, работавших на террито-
рии Луганской народной республики: 
корреспондент «Известий» Александр 
Федорчак, оператор и водитель теле-
канала «Звезда» Андрей Панов и Алек-
сандр Сиркели.

Также пострадал 14-летний подро-
сток, который получил осколочные ра-
нения. Парень оперативно доставлен 
в одно из медучреждений, где ему ока-
зывается вся необходимая помощь.

В последние дни Александр Фе-
дорчак работал в Харьковской обла-
сти. Его последний репортаж вышел 
23 марта — это был рассказ о том, как 
наши войска сжимают полукольцо 
вокруг Купянска. При помощи дронов 
бойцы уничтожают вражеские укре-
пления и бронетехнику, минируют 
пути снабжения боевиков. В 45-й гвар-
дейской инженерной бригаде группи-
ровки «Запад» есть специальный центр 
подготовки операторов, где 
работают на симуляторах.

Вне планового порядка
Бюджет получил почти 300 млрд не учтённых в прогнозе доходов

Ольга Анасьева

Российская казна получила в про-
шлом году 283,5 млрд не учтённых 

в прогнозе доходов, говорится в до-
кладе Счётной палаты («Известия» 
его проанализировали). Крупной 
статьёй стали безвозмездные пла-
тежи от уходящих из страны компа-
ний — в 2024-м продажу активов за-
вершили Danone, Hyundai, Unilever. 
Скоро уйдёт и Голдман Сакс Банк, 
ему одобрили продажу. Другая 
крупная статья — средства от кон-
фискации имущества из-за корруп-
ционных преступлений. Например, 
по делу о взятке экс-следователю СК 
РФ Марату Тамбиеву, у которого кон-
фисковали $24 млн в биткоинах. Не-
смотря на то что 284 млрд — это ме-
нее 1% от общих доходов бюджета, 
в 2025-м такие деньги позволят про-
финансировать некоторые важные 
нацпроекты.

В казну в прошлом году поступи-
ло 65 видов доходов, не учтённых при 

формировании финансового плана. 
Их сумма составила 283,5 млрд руб-
лей, говорится в мартовском докла-
де Счётной палаты (СП) об исполне-
нии бюджета в 2024-м.

Для сравнения: годом ранее бюд-
жет получил рекордные с 2015-го по-
ступления в размере 884 млрд руб-
лей, подсчитали «Известия». Тогда 
290 млрд пришлось на безвозмезд-
ные поступления, включая взносы 
от уходящих иностранных компа-
ний, 315 млрд — на сборы по windfall 
tax и 155 млрд — на налог на прибыль 
организаций, уплаченный бывшими 
участниками консолидированной 
группы налогоплательщиков.

В 2024-м источники были уже 
другими: по данным аудиторов, 
99% от указанной суммы прихо-
дится на безвозмездные посту-
пления и конфискацию имущества 
из-за коррупционных преступлений.

Безвозмездные поступления — это 
добровольные платежи в казну в фор-
ме межбюджетных трансфертов, до-

таций, субсидий и субвенций. Такие 
взносы также обязаны делать уходя-
щие из России иностранные компа-
нии. Требования к ним последова-
тельно ужесточались. Осенью 2023-го 
взнос подняли с 10 до 15% от рыноч-
ной стоимости актива, а в октябре 
2024-го — до 35%. В тот год в бюджет 
поступило почти 162 млрд рублей та-
ких платежей, отмечается в докла-
де СП. Ещё около 7 млрд пришлось 
на иные безвозмездные поступления.

Вторая крупная статья  — сред-
ства от конфискации имущества 
из-за коррупционных правонаруше-
ний, на неё пришлось 114,5 млрд. Здесь 
речь не идёт об изъятии имущества 
иноагентов или иностранных граж-
дан, уточнил управляющий партнёр 
коллегии адвокатов Pen & 
Paper Алексей Добрынин.

Нелётная порода
Российские вертолёты «Ансат» могут столкнуться с остановкой эксплуатации

Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров

В ертолёты «Ансат» рискуют стол-
кнуться с масштабной остановкой 

эксплуатации, рассказали «Извести-
ям» несколько источников в отрасли. 
Причина — в невозможности ремон-
тировать двигатели PW207K про-
изводства Pratt & Whitney Canada. 
По достижении 3 тыс. часов ресур-
са эксплуатация моторов запре-
щена, и они должны направляться 
на ремонт, но это сейчас невозмож-
но. Постепенное выбытие вертолё-
тов начнётся уже с этого года — всего 
таких 49 машин.

В 2025-м начинает подходить 
к концу ресурс двигателей PW207K 
у вертолётов «Ансат». По инфор-
мации производителя — компании 
Pratt & Whitney Canada, максималь-
ный срок службы мотора составляет 
3 тыс. часов, после чего требуется его 
проверка, а при необходимости ре-
монт. Без диагностики и техническо-

го обслуживания невозможны прод-
ление ресурса и эксплуатация машин.

Однако, как рассказали «Изве-
стиям» в Ассоциации вертолёт-
ной индустрии (АВИ), ни в России, 
ни в дружественных странах нет сер-
тифицированных организаций с ли-
цензиями, которые могли бы выпол-
нить такую работу. Pratt & Whitney 

Canada отказывает в обслуживании 
техники из-за санкций, добавили там.

— Российская индустрия не име-
ет доступа к оригинальной техниче-
ской документации Pratt & Whitney 
Canada, а значит, не может организо-
вать сертифицированное обслужи-
вание двигателей, — доба-
вили в АВИ.

В НОМЕРЕ 
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Рабочие полдня 
РФ и США провели  
12-часовой раунд  
консультаций —  
к чему пришли Москва  
и Вашингтон на очередных 
переговорах в Эр-Рияде
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Репортаж под обстрелом
Военкор «Известий» Александр Федорчак погиб после украинской атаки в ЛНР — 
убийц ждёт справедливое наказание, уверены коллеги журналиста

Новости  

A — А вот в этом помещении 
уже проходит финальный 

этап обучения операторов БПЛА, — по-
казывал Александр. — Вот такой вот 
полигон соорудили в подземном блин-
даже. Здесь оператору, который сидит 
с пультом, нужно выполнить огромное 
количество упражнений, пройти вот 
такую полосу препятствий. Для трени-
ровок используют специальный дрон. 
Вот он сейчас летит как раз...

Уже на следующий день в «Извести-
ях» узнали о трагической гибели то-
варища — украинские боевики снова 
целенаправленно ударили по группе 
журналистов, освещавших события 
в Луганской народной республике.

— Сегодняшняя гибель Александра 
Федорчака — ещё одна страшная по-
теря нашего коллектива, — сказал ге-
неральный директор МИЦ «Известия» 

Владимир Тюлин. — Саша был моло-
дой, талантливый журналист, у кото-
рого впереди должно было быть ещё 
много сюжетов, много достижений, 
целая жизнь. Особенно горько, ког-
да погибают такие молодые ребята, 
которые столько не успели сделать. 
Наш противник продолжает целена-
правленно бить по журналистам, ко-
торые делают свою работу и выпол-
няют свой долг. Несмотря ни на какие 
договорённости, заявления, бьют ис-
подтишка по тем, кто не может отве-
тить встречным огнём. Но мы уверены, 
что те, кто это сделал, совсем скоро 
понесут справедливое наказание. Мы, 
со своей стороны, всё для этого сдела-
ем. Весь наш коллектив выражает глу-
бокие соболезнования родным и близ-
ким Александра Федорчака и скорбит 
вместе с ними.

С теплотой вспоминают о совмест-
ной работе с Александром военкоры 
«Известий» — командировки в зону СВО 
навсегда сдружили этих ребят.

— Молодой и сверхактивный... Го-
тов был работать круглосуточно, по-
святил свою жизнь новостям русской 
армии и погиб, как настоящий воин, — 
рассказал корреспондент «Известий» 
Денис Кулага. — Помню его первую ко-
мандировку в зону СВО в статусе кор-
респондента «Известий». Первое, о чём 
он беспокоился, — это не помешать сво-
ими съёмками нашей команде. Мы тогда 
с Фредом очень удивились, что он чуть 
ли не извинялся перед нами за то, что 
собрался тоже поработать на артё-
мовском направлении. Удивительный 
подход. Никогда с таким не сталки-
вался. Естественно, никто из нас про-
тив не был. Но его эта проникновенная 

тактичность не осталась незамечен-
ной. Парень, который так хотел всем 
помочь и так боялся кому-либо навре-
дить. Очень редко можно встретить та-
кие отличительные черты характера.

Одним из первых откликнулся 
на беду и военкор Александр Сладков.

— Репортёры находятся там, где го-
рячо, где опаснее всего, плечом к плечу 
с военными, — сказал он «Известиям». — 
Мы должны об этом помнить, когда рас-
сматриваем репортёрский статус, когда 
говорим о полезности прессы. Всё время 
подтверждается кровью истина, за кото-
рой репортёры лезут, как за каштанами 
в огонь. Царствия небесного ушедшим, 
раненым — обязательного выздоровления.

Самые глубокие соболезнования се-
мье и коллегам Александра от имени Со-
юза журналистов России выразил пред-
седатель союза Владимир Соловьёв.

«Для власти Молдовы принципиально важно, 
чтобы Путин и Трамп не договорились»
Экс-президент республики Игорь Додон — об экономическом кризисе в стране и украинском конфликте

Александр Конобеев, 
Елизавета Борисенко

В нешний долг Молдавии к концу это-
го года вырастет более чем в 2,5 раза 

из-за присоединения к санкциям про-
тив РФ и отказа от российского газа, 
сообщил в интервью «Известиям» экс-
президент республики, лидер Партии со-
циалистов Игорь Додон. В стране за че-
тыре года зафиксирован рекордный 
рост инфляции. Экономический спад 
проходит накануне парламентских вы-
боров. Дата голосования будет зависеть 
от успеха переговоров РФ и США. В слу-
чае потепления отношений между ними 
правящая в Молдавии партия захочет за-
тянуть с выборами, чтобы укрепить свои 
позиции. Сейчас социалисты уже ведут 
диалог с потенциальными партнёра-
ми для формирования парламентского 
большинства. О вариантах восстановле-
ния транзита российского газа, желании 
участвовать в урегулировании украин-
ского кризиса и потере доверия к вла-
стям Молдавии — в эксклюзивном ин-
тервью Игоря Додона «Известиям».

Ранее вы заявили, что нынешние вла-
сти Молдавии виноваты в экономиче-
ском провале в республике. В чём при-
чина этого провала и что правительство 
делает сегодня не так?

Уже четыре года Молдовой руково-
дят PAS и Майя Санду, и всё это время 
у нас спад по большинству экономиче-
ских и социальных показателей — в про-
мышленности, в сельском хозяйстве, 
рекордный рост инфляции — более чем 
на 70% суммарно за весь период. По ре-
зультатам на конец этого года у нас бо-
лее чем в 2,5 раза вырастет долг прави-
тельства, внутренний и внешний. 

Это п роизош ло в том ч ис-
ле из-за присоединения Молдовы 
к антироссийским санкциям, несмо-
тря на свой нейтральный статус. Бо-
лее того, она стала территорией, через 
которую поставлялись и, думаю, сей-
час поставляются военные грузы для 
украинской армии. В итоге экономика 
республики, которая и так была очень 
слабой, столкнулась с тем, что для нас 
полностью был закрыт российский ры-
нок. Наши сотни тысяч человек, кото-

рые работали в РФ, не могут сейчас пе-
речислить деньги домой.

Мы начали покупать российские 
энергоресурсы через европейских по-
средников. Если можно было покупать 
газ у РФ в 2022–2023 годах по $300–400 за 1 
тыс. куб. м, то мы его закупали за тысячи.

Сотни тысяч человек уехали из стра-
ны, тысячи предприятий закрылись. 
У нас есть такой показатель, как абсо-
лютная нищета, — раньше это было око-
ло 20% населения, сейчас — более 35%.  

Какая сегодня в Молдавии цена 
за 1 куб. м газа?

Молдова закупала газ в этот отопи-
тельный сезон по €550–600 за 1 тыс. куб. 
м, притом что летом его можно было по-
купать по €250–300. Если бы у нас был 
диалог с Россией, я думаю, что по гораз-
до более низкой цене мы могли бы полу-
чить газ в течение этой зимы.

Для наших граждан это означало 
бы тариф максимум до 10 леев за 1 куб. 
м, по сравнению с 18 леями, которые 
мы платили этой зимой.

Кишинёв с приходом действующей вла-
сти целенаправленно разрывает связи 
с Москвой. Почему республика выбра-
ла такой курс?

Они это делают в угоду Брюсселю 
и Вашингтону, но сейчас видим, что 
Штаты взяли курс на потепление от-
ношений с Россией. Только нынешние 
молдавские власти не понимают или 
не хотят осознать, что ситуация в мире 
поменялась. С Россией нужно дружить, 
общаться, возобновлять стратегиче-
ское партнёрство.

В январе Киев прекратил транзит рос-
сийского газа через территорию Укра-
ины, в результате чего Приднестровье 
оказалось в энергетической блокаде. 
Сейчас в непризнанную республику по-
ступает голубое топливо. Может ли по-
вториться январская ситуация, когда 
ПМР оказалась отрезанной от поста-
вок газа?

В начале года Кишинёв устроил 
энергетическую блокаду Придне-
стровья. Техническое решение было 
найдено сразу — Москва объявила, что 
готова поставлять гуманитарный газ, 
но целый месяц Кишинёв блокировал 
его поставки.

В краткосрочной перспективе си-
туация может повториться. Стан-
ция, которая качает газ, находит-
ся на Украине, и Трансбалканский 
газопровод, перед тем как попасть 
в Приднестровье из Молдавии, дваж-
ды проходит через Украину. Поэто-
му если Киев захочет заблокировать 
поставки, то он очень просто может 
это сделать, как в январе. Мы слышим 
экспертные оценки, что у Зеленского 
могут появиться амбиции начинать 
в Приднестровье провокации, поэто-
му должны относиться к этому очень 
серьёзно.

Если транзит через Украину не воз-
обновится, то мы должны будем вместе 
с Тирасполем найти решение для обе-
спечения нужд граждан и газовой про-
мышленности Приднестровья. 

В этом году в Молдавии пройдут пар-
ламентские выборы. Каким вы видите 
будущее республики, Приднестровья 
и Гагаузии, а также какими могут стать 
отношения Кишинёва с Москвой?

Я вижу будущее в единой нейтраль-
ной суверенной стране. Евросоюз — 
наши соседи, но мы никогда не станем 
членами ЕС. Нам это не нужно, пото-
му что ЕС становится военным бло-
ком и навязывает нам антироссийскую 
методику и ЛГБТ (движение признано 
экстремистским и запрещено в Рос-
сии. — «Известия»).

Что касается России, то мы вернём 
стратегическое партнёрство во всех от-
ношениях — экономическом, социаль-
ном, гуманитарном. 

Недавно в Румынии гремел скандал 
в связи с отменой результатов первого 
тура президентских выборов и задержа-
нием Кэлина Джорджеску...

То, что происходит в Румынии, под-
нимает серьёзные вопросы, потому что 
это может произойти в Молдове. Граж-
дане Румынии и диаспора начали го-
лосовать против глобалистов. И Кэлин 
Джорджеску начал собирать людей во-
круг себя с идеями против войны, про-
тив глобалистов и за национальные ин-
тересы. Брюссельские глобалисты и те, 
которые находятся в руководстве Ру-
мынии, этого испугались. Они не мог-
ли допустить, чтобы ещё одна страна 
Европейского союза, кроме Венгрии 
и Словакии, имела жёсткую прогосу-
дарственную и антивоенную позицию. 
Именно поэтому они пошли на отме-
ну выборов.

В республике всё ещё не назначена точ-
ная дата голосования. Когда оно может 
пройти?

Есть два возможных сценария — 
либо летом, либо осенью. Кишинёв 
будет ориентироваться на то, что бу-
дет происходить на Украине, и для ны-
нешней власти принципиально важно, 
чтобы Путин и Трамп не договорились, 
так же как и для Брюсселя. Здесь для 
наших «евросоросят» смысл в том, что 
если есть конфликт, то они всё могут 
списать на него, тогда они опять могут 
идти в кампанию со страшилками «Пу-
тин, танки, Кремль».

Если война продолжится, выборы 
пройдут очень быстро — могут летом 
этого года. А если между Трампом и Пу-
тиным начнётся диалог, то Майя Сан-
ду и PAS попытаются провести голосо-
вание позже — осенью и использовать 
европейские кредиты для социальных 
инициатив, чтобы как-то взбодрить лю-
дей. Но народ уже не поверит.
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Рабочие полдня
Россия и США провели 12-часовой раунд консультаций

Леонид Самуна

Россия и Украина могут выйти на пря-
мой диалог по урегулированию кон-

фликта, если позиции по узким вопро-
сам действительно начнут сближаться, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. Но даже это будет очень нелегко. 
В Эр-Рияде накануне завершились оче-
редные переговоры представителей РФ 
и США. Итоги 12-часовой встречи будут 
известны 25 марта. Российскую деле-
гацию в Саудовской Аравии представ-
ляли глава комитета Совета Федерации 
по международным делам Григорий Ка-
расин и советник директора ФСБ Сер-
гей Беседа. Центральной темой встре-
чи стало, в частности, возобновление 
Черноморской инициативы. Днём ра-
нее американцы провели переговоры 
с украинской стороной — они длились 
всего час. И пока Киев лишь продолжа-
ет активно нарушать запрет на удары 
по российским энергообъектам. Мо-
гут ли США гарантировать выполнение 
украинцами каких-либо договорённо-
стей — в материале «Известий».

Вечером 24 марта в Эр-Рияде завер-
шились российско-американские пе-
реговоры, длившиеся более 12 часов. 
Как сообщали журналисты, следившие 
за ходом встречи, стороны трижды пре-
рывались на небольшие перерывы. Рос-
сийскую группу переговорщиков воз-
главили председатель комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Григорий Карасин и советник дирек-
тора ФСБ Сергей Беседа. Как подчер-
кнул пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, состав делегации, 
сформированный лично Владимиром 
Путиным, объединил опытнейших пе-
реговорщиков.

Этой встречи ждали с середины 
прошлой недели, после того как Вла-
димир Путин и Дональд Трамп провели 
второй с начала года телефонный зво-
нок. Впрочем, итоги переговоров пока 
остаются неизвестными: делегации РФ 
и США не стали общаться с прессой, 
а совместное заявление, как ожидает-
ся, будет опубликовано лишь 25 марта.

Переговоры в Эр-Рияде стали оче-
редной попыткой Москвы и Вашинг-
тона найти точки соприкоснове-
ния в условиях затяжного конфликта 
на Украине. К слову, это самая долгая 
встреча делегаций стран в 2025 году. Ра-
нее сообщалось, что ключевой темой 
переговоров станет возможность воз-
обновления Черноморской инициати-
вы. «Смысл инициативы в обеспечении 
безопасности судоходства», — заявил 
Песков, подтвердив, что российский 
лидер согласился на переговоры по-
сле обращения американской стороны.

Замглавы МИД РФ Сергей Верши-
нин тем временем обсудил с главой 
ЮНКТАД вопросы безопасного судо-
ходства в Чёрном море. Однако, как 
отметила официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова, от пе-
реговоров в Эр-Рияде «не стоит ждать 
прорывов»: работа шла за закрытыми 
дверями, фокусируясь на технических 
аспектах, включая механизмы верифи-
кации прекращения огня и заморозку 
линии боевого соприкосновения.

Григорий Карасин, комментируя ход 
переговоров, отметил, что стороны об-
суждали злободневные темы и подош-
ли к консультациям творчески. «Нам 
с США удаётся поддерживать контакт 
и понимать точку зрения друг дру-
га», — сказал он. К этому раунду пере-
говоров США подошли с осознанием, 
что идея достижения полного прекра-
щения огня по текущей линии боевого 
соприкосновения в одночасье нереали-
зуема, считает аналитик Центра среди-
земноморских исследований НИУ ВШЭ 
Тигран Мелоян.

— Для начала требуется составить 
дорожную карту и начать проклады-
вать дорогу к миру с прекращения на-
несения ударов по энергетической 
инфраструктуре и обеспечения безо-
пасности судоходства на Чёрном море. 
Последнее, вероятно, впоследствии 
должно вывести стороны к возобнов-
лению «зерновой сделки». Однако ка-
кая-либо уверенность, что она зара-
ботает, отсутствует, — заявил эксперт 
«Известиям».

Украинская делегация, как сообщил 
замруководителя офиса Зеленского Па-
вел Палиса, не имела прямого контак-
та с российской стороной, несмотря 
на то что провела переговоры с амери-
канцами днём ранее в том же Эр-Рияде. 

Возможно, как ранее сообщал спецпос-
ланник американского президента 
по Украине Кит Келлог, имел место быть 
формат «челночной дипломатии» через 
американских посредников. Вполне ве-
роятно, что уже 25 марта украинские 
представители снова встретятся с кол-
легами из США, чтобы узнать о резуль-
татах последнего диалога с Москвой. 
Состав делегаций, однако, говорит, что 
диалог скорее экспертный, чем полити-
ческий, считает эксперт клуба «Валдай» 
Андрей Кортунов.

— Многое будет зависеть от того, 
насколько удастся совместить рос-
сийские и украинские позиции. Пока 
американцы считывают позицию укра-
инской стороны, потом проводят пере-
говоры с РФ и возвращаются к украин-
цам, информируя о том, о чём удалось 
договориться в диалоге с Москвой. 
Если позиции действительно начнут 
сближаться, то нельзя исключить и вы-
хода на прямой двусторонний разговор 
по этим узким вопросам. Но даже это 
будет не очень легко. Нужно учитывать, 
что у сторон могут быть претензии друг 
к другу касательно исполнения догово-
рённостей, — заявил Кортунов в беседе 
с «Известиями».

Важным положительным сигна-
лом стало подтверждение Дмитрием 
Песковым того, что Владимир Путин 
через спецпосланника США Стива Уит-
коффа передал Дональду Трампу лич-
ный подарок — портрет республикан-
ца, написанный русским художником. 
Этот жест подчёркивает стремление 
Москвы сохранить каналы неформаль-
ной коммуникации. Уиткофф расска-
зал об этом в интервью американскому 
журналисту Такеру Карлсону, отмечая 
дружеский характер отношений двух 
лидеров. Официальная позиция США, 
похоже, не меняется: сначала прекра-
щение огня, а потом политическое уре-
гулирование. Как заявили в Госдепар-
таменте, «суть разногласий по Украине 
можно будет обсуждать только после 
прекращения огня». Там подчеркнули — 
в настоящий момент Вашингтон рабо-
тает лишь в этом направлении.

При этом суть позиции России в сле-
дующем: для долгосрочного разреше-
ния конфликта необходимо искоре-
нить его первопричины, а это значит, 
что прекращение огня без политиче-
ского урегулирования бессмысленно.

Главный вопрос, возникающий 
после эр-риядских консультаций, 
способен ли Киев выполнять дого-
ворённости. Напомним, по итогам те-
лефонного разговора президентов РФ 
и США 18 марта Владимир Путин со-
гласился на предложение Дональда 
Трампа о том, чтобы Россия и Украина 
на 30 дней отказались от ударов по объ-
ектам энергетической инфраструкту-
ры, и сразу дал российским военным 
соответствующую команду. При этом 
несколько дней подряд Россия подвер-
гается ударам со стороны ВСУ: только 
за 22–24 марта Киев атаковал газора-
спределительную станцию «Валуйка», 
Глебовское газоконденсатное место-
рождение в Крыму, нефтеперекачиваю-
щую станцию «Кропоткинская» и НПС 
«Кавказская», что, по данным Минобо-
роны РФ, «деструктивно влияет на фи-
нансовые результаты Каспийского тру-
бопроводного консорциума (КТК)», 
включающего американских акци-
онеров. Всё это ставит под сомнение 
не только договороспособность Киева, 
но и роль США как гаранта соглашений.

— Позиция РФ последних дней: Укра-
ина не соблюдает режим прекращения 
ударов по энергетике. Когда Россия об-
виняет Украину в нарушении, понятно, 
что Киев отмахивается от этого, списы-
вая всё на «кремлёвскую пропаганду» 
и выдвигая ответные обвинения. Если 
существует какая-то независимая, на-
пример спутниковая, система монито-
ринга со стороны США, то претензии 
могли бы быть предъявлены уже не рос-
сийской стороной, а американцами. 
В таком случае на эти обвинения укра-
инская сторона будет вынуждена реа-
гировать, — заявил Андрей Кортунов.

Последними действиями Киев про-
демонстрировал уровень своей до-
говороспособности, отметил Тигран 
Мелоян. При этом надо иметь в виду, 
что администрация Трампа не может 
вечно заниматься украинской про-
блематикой, у неё есть другие, более 
приоритетные задачи внутри страны 
и у её границ, которые она должна ре-
шить, чтобы суметь сохранить за собой 
большинство в Конгрессе США, под-
черкнул эксперт.

Накануне встречи в Саудовской 
Аравии состоялись консультации аме-
риканцев с делегацией Украины. При-
мечательно, что они продлились всего 
один час, а заместитель руководителя 
офиса президента Украины Павел Па-
лиса отказался комментировать итоги 
переговоров и встречаться с россий-
ской делегацией.
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« СУТЬ ПОЗИЦИИ 
РОССИИ В СЛЕ-
ДУЮЩЕМ: ДЛЯ 

ДОЛГОСРОЧНОГО РАЗРЕ-
ШЕНИЯ КОНФЛИКТА НЕОБ-
ХОДИМО ИСКОРЕНИТЬ ЕГО 
ПЕРВОПРИЧИНЫ, А ЭТО 
ЗНАЧИТ, ЧТО ПРЕКРАЩЕ-
НИЕ ОГНЯ БЕЗ ПОЛИТИЧЕ-
СКОГО УРЕГУЛИРОВАНИЯ 
БЕССМЫСЛЕННО
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Инвестиции в курортную сферу Кубани за десять 
лет выросли в 100 раз

К раснодарский край — третий реги-
он в России по развитию промыш-

ленности: с 2015 года объём продукции 
увеличился в 2,5 раза. Об этом стало из-
вестно 24 марта на встрече Владимира 
Путина с губернатором Краснодарско-
го края Вениамином Кондратьевым. При 
этом в регионе остаются проблемы с до-
рогами и второй сменой в школах, заме-
тил президент.

Краснодарский край стал третьим 
регионом в России по развитию про-
мышленности. За десять лет ВРП вырос 
в три раза — с 1,8 до 5,5 трлн рублей. Объ-
ём выпуска промышленной продукции 
с 2015 года увеличился в 2,5 раза и по ито-
гам 2024-го составил 620 млрд рублей. Не-
маловажная отрасль экономики регио-
на — виноделие. «Можно смело говорить, 
что с 2019 года по-настоящему в России 
появились виноградарство, виноделие 
и российское вино. Буквально за пять лет 
у нас увеличение площадей виноградни-
ков на 6,5 тыс. га. Производство саженцев 
увеличилось в 4 раза — это за пять лет, 
а производство игристых вин — в 2,5 раза 
за пять лет», — сказал губернатор.

Что касается социальной сферы, 
за семь лет специалисты построили 
105 школ, 213 детских садов, 148 фель-
дшерско-акушерских пунктов (ФАП). 
В 2025-м появится ещё 12 школ, 21 дет-
ский сад и 38 ФАПов. В регионе уже 
построено 176 спортивных объектов: 
в этом году начнут закладывать Дворец 
художественной гимнастики. Владимир 
Путин отметил активное развитие фут-
бола в Краснодарском крае и похвалил 
спортивные школы региона. «Футбол 
развивается у вас активно. Я помню, был 
в школах, конечно, впечатляет. Надо ска-

зать, школы шикарные футбольные», — 
заметил глава государства.

Объём инвестиций в курортную сфе-
ру Краснодарского края за последние де-
сять лет увеличился в 100 раз, заявил гу-
бернатор. В прошлом году было введено 
в эксплуатацию 30 отелей, а сейчас стро-
ится 63. Владимир Путин поручил вни-
мательно относиться к вопросам эколо-
гии при реализации инфраструктурных 
проектов. Вениамин Кондратьев расска-
зал, что проектируется 17 очистных со-
оружений: практически все курортные 
территории будут ими охвачены.

Президент обратил внимание вла-
стей Краснодарского края на проблемы 
с местными дорогами и сохраняющей-
ся в школах второй сменой. «Всё-таки 
25% школьников ходят во вторую смену. 
У вас и миграционная нагрузка серьёз-
ная, в этой связи и социальные вопро-
сы сложнее решаются, но просто на это 
нужно обратить внимание», — сказал 
глава государства.

Владимир Путин пожелал удачи 
Вениамину Кондратьеву, который де-
сять лет возглавляет Краснодарский 
край, на предстоящих губернаторских 
выборах. Президент отметил, что за по-
следние годы в регионе было сделано 
многое, при этом он посоветовал Вени-
амину Кондратьеву активнее работать 
с населением. «Особенно в предвыбор-
ный период нужно больше прямых кон-
тактов, с тем чтобы на следующий пери-
од более чётко выстроить приоритеты 
и понимать, чего люди ждут и чего будут 
ждать от руководства края, для того что-
бы их вопросы, проблемы решались как 
можно быстрее и как можно качествен-
нее», — подчеркнул президент.

дней до Победы
25 марта

Состоялись испытания 
нового советского 
пассажирского 
теплопаровоза
Закончились испытания ново-
го советского пассажирского 
теплопаровоза, построенного 
на Ворошиловградском заводе 
имени Октябрьской революции. Об этом сообща-
ет газета «Известия».

«В трудных эксплуатационных условиях на фронтовых дорогах 
локомотив совершил успешный пробег в 50 тысяч километров», — го-
ворится в публикации газеты от 25 марта 1945 года. 

Теплопаровоз, развивая скорость локомотивов, расходует в 2–2,5 раза 
меньше топлива, подчёркивается в сообщении.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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— Работа военного корреспондента, 
наверное, одна из самых тяжёлых в мире, 
и, увы, иногда нам приходится хоронить 
наших друзей, — сказал он. — Насколько 
известно, Александр был в жилете с над-
писью «Пресса» — это сейчас достаточ-
но опасно. Ещё с 2014 года наши коллеги 
стараются такие опознавательные зна-
ки на груди не носить. К сожалению, во-
преки всем международным конвенци-
ям, украинские снайперы, украинские 
солдаты и операторы дронов специаль-
но выбирают своими жертвами рос-
сийских журналистов, когда видят над-
пись «Пресса» через оптику. Может быть, 
у них за это существуют какие-то де-
нежные вознаграждения, но они специ-
ально и прицельно бьют по российским 
журналистам, чтобы заглушить голос 
правды. И, увы, к сожалению, в этот раз 
у них это получилось.

Глава Республики Крым Сергей Ак-
сёнов сообщил в своём Telegram-канале, 
что до начала СВО Александр работал 
на телеканале «Крым 24», с 2022 года был 
корреспондентом телеканала «Звезда».

«Выражаю самые искренние и глубо-
кие соболезнования родным и близким 
Александра Сергеевича, разделяю вашу 
скорбь и боль. Вечная память и Цар-
ствие Небесное», — написал он.

Вадим Первых, гендиректор ТРК 
«Крым», председатель Крымского отде-

ления Союза журналистов, вспоминает 
Александра как всегда оптимистично-
го, неунывающего человека, готового 
браться за любую работу.

— Он хотел сражаться на своём 
фронте, очень любил Родину, семью, 
любил свою работу. И никогда при 
этом не впадал в уныние, несмотря 
на все ужасы войны, — рассказал он.

— Это нечестно и несправедливо, ког-
да уходят такие молодые, такие сме-
лые люди, как Саня, которые полны на-
дежд, хотели менять мир к лучшему, 
но не смогли реализовать все свои меч-
ты и желания, — говорит однокурсница 
Александра Елизавета Полякова.

МИД России будет добиваться ре-
акции ОБСЕ и ЮНЕСКО, а также других 
профильных структур на гибель кор-
респондента «Известий» Александра 
Федорчака в результате действий ВСУ. 
Об этом заявила официальный пред-
ставитель МИД России Мария Захарова.

— Уже сейчас могу заверить, что оче-
редное преступление киевского режима 
против свободы слова и журналистики 
не будет предано забвению «стратегиче-
ским молчанием», проплаченным запад-
ными кураторами, — сказала она.

Журналисты становятся приоритет-
ной целью для преступников киевского 
режима, это подчёркивает его террори-
стическую сущность, как и наруше-

ние всех конвенций, связанных с воен-
нопленными, абсолютно выходящая 
за пределы мыслимого жестокость. Все 
причастные должны быть установлены 
и осуждены по закону за эти террори-
стические действия, отметил в коммен-
тарии «Известиям» член Общественной 
палаты РФ Александр Асафов.

— С 2014 года стало понятно, что над-
пись «Пресса», которая должна жур-
налистов и некомбатантов защищать, 
становится отдельным маркером при-
оритетной цели для карателей нацист-
ского режима, будь то снайперы или 
другие представители ВСУ, — сказал он.

Киевский режим нарушает между-
народное право и нормы, которые защи-
щают журналистов, поскольку боится 
честного освещения ситуации, расска-
зал «Известиям» политолог, заместитель 
директора Института истории и полити-
ки МПГУ Владимир Шаповалов.

— Гибнут не только российские журна-
листы, но и западные, как Гонсало Лира, 
которого убили в украинской тюрьме. 
Киевский режим уверен в своей безна-
казанности, в том, что западные покро-
вители защитят его, — сказал эксперт.

Он считает, что реальные действия 
со стороны журналистских сообществ 
или профильных международных ор-
ганизаций маловероятны, поскольку 
они находятся под прямым или косвен-

ным контролем Запада. Возможно, что 
лишь спустя время они примут необ-
ходимые решения, как это было в слу-
чае вердикта ЕСПЧ признать Украину 
ответственной за гибель людей в Доме 
профсоюзов в Одессе в мае 2014-го. Для 
принятия этого решения потребовалось 
почти 11 лет, подчеркнул Шаповалов.

Слова соболезнования начали при-
ходить в «Известия» сразу же после 
новости о гибели нашего товарища. 
Их передавали коллеги со всех концов 
страны, а также из Болгарии и Ливана.

Убийство российских журнали-
стов произошло на фоне эксперт-
ной встречи «технических команд» 
России и США, которая проходила 
24 марта в закрытом формате в отеле 
Ritz-Carlton в Эр-Рияде. Переговоры на-
чались в десять утра и продолжались 
до позднего вечера с тремя переры-
вами. Днём в понедельник участник 
российской делегации, глава между-
народного комитета Совета Федера-
ции Григорий Карасин рассказал, что 
переговоры идут полным ходом, об-
суждаются серьёзнейшие проблемы.

19 апреля 2024 года военный корре-
спондент «Известий» Семён Ерёмин по-
гиб во время съёмки репортажа в зоне 
спецоперации при атаке FPV-дрона. По-
сле атаки с беспилотника журналист 
был ранен, впоследствии он скончался. 
Военкору было 42 года. В СК РФ заяви-
ли, что журналист погиб в результате 
прицельной атаки ВСУ. Президент Рос-
сии Владимир Путин 23 апреля награ-
дил Семёна Ерёмина орденом Мужества 
посмертно. Ранее корреспондент также 
был награждён медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II степени.

4 января этого года погиб корреспон-
дент «Известий» Александр Мартемья-
нов при ударе дрона ВСУ по машине 
на трассе Донецк — Горловка. Мартемья-
нов скончался от полученных ранений. 
Его тоже наградили орденом Мужества.

Бывший редактор телеканала «Из-
вестия» Максим Елисеев погиб в дека-
бре прошлого года в зоне специальной 
военной операции. В 2022-м он ушёл до-
бровольцем на фронт, оставив профес-
сиональную деятельность. Известно, 
что он служил связистом, его часть рас-
полагалась на территории Луганской 
народной республики.

30 сентября прошлого года в зоне 
спецоперации под Часовым Яром по-
лучил ранение корреспондент «Изве-
стий» Денис Кулага. При возвращении 
со съёмок репортажа его машина была 
атакована вражеским FPV-дроном. А че-
рез несколько минут украинские бое-
вики нанесли повторный удар по ране-
ным. Денис просидел в руинах Часова 
Яра больше суток, прежде чем смог 
отойти в безопасный район.

В течение последнего года при вы-
полнении своего профессионально-

Новые водные
В РФ предложили создать исследовательский ледокольный флот

Денис Гриценко

РФ многие годы остаётся лидером 
в изучении Арктического региона 

благодаря наличию созданного для 
этих целей флота, однако недоста-
точное внимание и недофинансиро-
вание привели к формированию ряда 
проблем в этой сфере. Об этом на за-
седании научно-экспертного совета 
Морской коллегии России сказал гла-
ва координационного органа Николай 
Патрушев. По словам зампреда — руко-
водителя научно-экспертного совета 
коллегии Михаила Ковальчука, нужно 
разработать комплексную программу 
по освоению Арктики, создать межве-
домственный консорциум, который бу-
дет её реализовывать, объединить все 
имеющиеся у различных госструктур 
суда в единый научный флот, а также 
построить новые научно-исследова-
тельские ледоколы.

�� ФЛОТ ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ 
АРКТИКИ

В Москве 24 марта состоялось засе-
дание научно-экспертного совета 
Морской коллегии России. Оно было 
посвящено развитию научного фло-
та страны и исследованиям Арктики. 
В ходе выступления глава координа-
ционного органа Николай Патрушев 
сообщил: президент Национального 
исследовательского центра «Курча-
товский институт» Михаил Коваль-
чук указом президента РФ назначен 
заместителем председателя коллегии.

Россия много лет остаётся лидером 
в арктических научных исследовани-
ях, сказал Николай Патрушев. Страна 
решает задачи по обеспечению наци-
онального присутствия и защите сво-
их интересов в Арктике. Отечествен-
ный научно-исследовательский флот 
всегда считался ведущим в изучении 
Мирового океана. Однако недостаточ-
ное внимание и недофинансирование 
привели к формированию ряда про-
блем, добавил он.

— За последние 30 лет флот устарел 
и сократился до критического мини-
мума. Средний возраст научных судов 
составляет около 34 лет. Суда изноше-
ны более чем на 80%. Их эксплуатация 
обходится значительно дороже совре-
менных иностранных аналогов. Такое 

несоответствие состава и состояния 
российского научно-исследователь-
ского флота современным требовани-
ям и масштабам задач, стоящих перед 
нашей страной в сфере морских науч-
ных исследований, грозит потерей ли-
дерства нашей страны в сфере аркти-
ческих исследований. Установленные 
антироссийские санкции усугубляют 
накопившиеся проблемы, — сказал Ни-
колай Патрушев.

По его словам, необходимо наращи-
вать исследования, углублять знания 
о регионе и развивать научно-иссле-
довательский флот. В ноябре 2024 года 
состоялся совет Морской коллегии 
по вопросам защиты национальных 
интересов РФ в регионе. По его ито-
гам федеральным органам исполни-
тельной власти были даны поручения 
по повышению общей координации ар-
ктических научных работ, формирова-
нию комплексной программы научно-
технологического развития Арктики 
и увеличению научно-образователь-
ного потенциала. Соответствующая 
работа уже ведётся, добавил предсе-
датель Морской коллегии.

— Считаю необходимым выработать 
дополнительные меры для создания 
благоприятных условий для проведе-
ния морских научных исследований, 
повышения конкурентоспособности 
арктической науки, организации стро-
ительства научно-исследовательско-

го флота, в том числе судов двойного 
назначения, — отметил Николай Па-
трушев.

�� НОВЫЕ НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЕ 
ЛЕДОКОЛЫ

По словам главы научно-эксперт-
ного совета коллегии, заместителя 
председателя Морской коллегии РФ 
Михаила Ковальчука, Россия — круп-
нейшая в мире арктическая держава 
как по территории в арктическом сек-
торе, так и по населению в этой зоне, 
которое превышает 2 млн человек. Там 
сосредоточены огромные запасы са-
мых различных ресурсов. Однако Ар-
ктика имеет очень хрупкую экологию, 
а поэтому её освоение должно быть де-
ликатным и проводиться на глубокой 
научной основе.

Эта работа должна носить ком-
плексный характер, который должен 
обеспечить одновременное движе-
ние по всем направлениям. В том чис-
ле в сфере энергетики, материалов ар-
ктического класса, транспорта, связи 
и нового специального судостроения. 
Основа этих исследований — научный 
флот. У России было порядка 300 судов, 
распределённых по всем ведомствам. 
Но сегодня кораблей большого водо-
измещения осталось совсем немно-
го. А крупных, таких как «Академик 

Мстислав Келдыш», «Академик Иоф-
фе» и «Академик Сергей Вавилов», все-
го несколько, сказал Михаил Коваль-
чук.

— Для решения этой проблемы нуж-
но двигаться тремя путями. Надо очень 
быстро разработать и утвердить про-
грамму научных исследований в Ар-
ктике, потому что сегодня она носит 
фрагментарный характер и не является 
целостной. Также нужно распоряжени-
ем правительства создать межведом-
ственный консорциум. В него войдут 
все организации, которые будут реа-
лизовывать эту программу. И, наконец, 
следует найти варианты интеграции 
исследовательского флота и вовлечь 
в это возможные суда, находящиеся 
под крышей разных ведомств, в реа-
лизацию этой программы, — добавил 
Михаил Ковальчук.

Необходимы восстановление и ре-
монт флота, а также создание новых 
кораблей. Сегодня в стране потоком 
идёт постройка ледоколов серии 22220. 
Продолжая эту линию, нужно создать 
многопрофильное атомное научно-ис-
следовательское судно ледового клас-
са. Фактически это будет ледокол, доо-
борудованный под научные цели. При 
успешной эксплуатации можно соз-
дать несколько таких кораблей, и это 
резко усилит присутствие РФ в Ми-
ровом океане, предложил Михаил Ко-
вальчук.
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го долга пострадали не только военко-
ры «Известий». Так, 16 июня 2024 года 
в результате атаки украинского дрона 
в районе Никольского монастыря под 
Угледаром (ДНР) погиб корреспондент 
NEWS.ru Никита Цицаги.

7 августа 2024 года военный корре-
спондент ВГТРК Евгений Поддубный 
был ранен в результате атаки украин-
ского дрона в Курской области. Маши-
на, в которой был военкор попала под 
обстрел ВСУ, сам журналист получил 
тяжёлые ранения — черепно-мозговую 
и другие травмы, сильные ожоги.

13 июня 2024 года украинский бес-
пилотник атаковал съёмочную группу 
НТВ недалеко от поселка Гольмовский 

в Горловке, ДНР, в результате чего погиб 
оператор Валерий Кожин, Алексей Ив-
лиев получил серьёзные ранения. Они 
прибыли на позиции российских во-
енных для подготовки репортажа о ча-
стых обстрелах, которым подвергают-
ся местные жители.

4 января 2025 года на трассе До-
нецк — Горловка получили ранения 
и контузию корреспонденты «РИА 
Новости» Максим Романенко и Миха-
ил Кевхиев, ехавшие в машине вместе 
с Александром Мартемьяновым.

В общей сложности, по официаль-
ной информации, с 2014 года в Донбас-
се погибли более 30 российских жур-
налистов.

Над текстом работали: Юлия Леонова, Роман Крецул, Владимир Матвеев, 
Богдан Степовой, Кирилл Фенин
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Вызывайте полис
В РФ распространилась схема обмана автоюристами на дорогах

Мария Фрай 

В России распространилась схема об-
мана, которую активно используют 

недобросовестные автоюристы, рас-
сказали «Известиям» в «Т-Страховании». 
После ДТП к автомобилисту приезжа-
ют аварийные комиссары — они узна-
ют о ДТП по своим каналам, онлайн-
картам и в других источниках. Вместе 
с автоюристом они убеждают челове-
ка подписать договор, который даёт 
им право требовать выплату со стра-
ховщика вместо клиента. Якобы это 
избавляет от волокиты, и клиент сразу 
получает наличные. При этом афери-
сты сильно — иногда в несколько раз — 
занижают сумму выплаты. На ремонт 
в итоге человеку уже не хватает. В том, 
как действовать после аварии, чтобы 
не стать жертвой обмана, разбирались 
«Известия».

�� КАК РОССИЯН ОБМАНЫВАЮТ 
АВАРИЙНЫЕ КОМИССАРЫ 
ПОСЛЕ ДТП

Россиян начали часто обманывать 
на дорогах недобросовестные авто-
юристы. Схема действует следующим 
образом: когда автомобилист попа-
дает в ДТП, к нему быстро приезжа-
ют частные аварийные комиссары. 
Они получают информацию о проис-
шествии из онлайн-карт и по своим 
каналам. Вместе с автоюристом так 
называемые комиссары убеждают 
человека решить вопрос с выплатой 
«без лишней волокиты», рассказали 
в «Т-Страховании».

На практике же водителя склоня-
ют подписать договор цессии, кото-
рый даёт аферистам право требовать 
компенсацию со страховщика вместо 
застрахованного клиента. Человек же 
взамен получает наличные сразу по-
сле оформления сделки. Однако тут 
и кроется серьёзный подвох — зача-
стую сумму причитающейся выпла-
ты сильно занижают.

— После встречи с недобросовест-
ными автоюристами и подписания до-
говора цессии автовладелец может 
потерять до 30% положенных ему де-
нег. Разумеется, не все автоюристы — 
мошенники, но есть и ряд сигналов, 
которые должны указать клиенту, 
что он имеет дело с недобросовест-

ным партнёром. Среди них — предло-
жение моментальных денег, настаива-
ние на подписании договора цессии, 
а также запугивание и провокации 
о многолетних тяжбах со страховыми 
компаниями по выбиванию своих де-
нег, — сообщил руководитель управ-
ления по противодействию страхово-
му мошенничеству «Т-Страхования» 
Михаил Спивак.

Схема с договором цессии — одна 
из самых популярных у недобросо-
вестных автоюристов, следует из дан-
ных аналитического проекта T-Data. 
В прошлом году количество обраще-
ний по таким контрактам увеличи-
лось более чем на 7% к 2023-му. При 
этом чаще всего схемой с договором 
цессии за последние три года пользу-
ются автоюристы в Москве и Москов-
ской области, на которые приходится 
14% от всех обращений по урегулиро-
ванию. На втором месте Воронеж-
ская область (9%), тройку регионов 
с такой схемой обмана закрывают 
Санкт-Петербург и Ленинградская 
область (6%).

В последний год эта схема набрала 
особенно большие обороты у нечест-
ных на руку независимых экспертов 
и автоюристов, подчеркнул главный 
специалист отдела урегулирования 
убытков страхового консультанта АСТ 
Александр Палицын. Тенденцию так-
же подтвердил основатель компании 
«Страховой брокер AMsec24» Антон 
Мельцов.

Это связано с юридической негра-
мотностью населения и «ямой» в пра-
вовом поле, считает Александр Пали-
цын. Недобросовестные автоюристы 
пользуются этим и получают наживу, 
даже не нарушая закон.

Среди других причин роста — об-
щее ухудшение экономической ситуа-
ции и увеличение количества аварий, 
добавил Антон Мельцов.

�� КАК РАСПОЗНАТЬ ОБМАН 
ПРИ ПОЛУЧЕНИИ  
СТРАХОВОЙ ВЫПЛАТЫ

Описанная схема обмана существу-
ет достаточно давно, она особенно 
развита в регионах, отметил основа-
тель Anderida Financial Group Алек-
сей Тараповский. По его словам, 
расчёт идёт на то, что человек на-

ходится в состоянии стресса и шока 
и не может взвешенно оценивать си-
туацию.

Кроме того, схема поставлена 
на поток, рассказал директор де-

партамента урегулирования убыт-
ков по автотранспорту СК «МАКС» 
Иван Попов. Информацию об аварии 
комиссары получают от операторов 
«112», либо от недобросовестных со-
трудников ГИБДД, либо из Telegram-
каналов, куда присылают данные 
о ДТП в регионе, пояснили эксперты 
департамента безопасности страхо-
вой компании «Согласие».

Более того, сами сотрудники по-
лиции иногда говорят автомобили-
стам, что придётся ждать три-четыре 
часа, и рекомендуют оформлять до-
говор с помощью аварийных комис-
саров, продолжил Иван Попов. На ме-
сте ДТП те, как правило, говорят 
клиенту, что страховые компании 
однозначно их обманут и откажут 
в выплате, а затем предлагают свои 
услуги. Причём они оформляют и но-
тариальную доверенность, которая 
кроме получения компенсации даёт 
им право открывать счета на имя 
клиента и переводить с них деньги, 
добавил Иван Попов. По его словам, 

количество обращений по договорам 
цессии динамично растёт.

Подавляющее большинство та-
ких контрактов проходит по ОСАГО 
как самому массовому виду страхо-
вания, рассказали в пресс-службе 
«Росгосстраха». В части каско схема 
применяется гораздо реже, так как 
клиенты знают, что им гарантиро-
вано возмещение в полном объ-
ёме, добавил директор департа-
мента  урегулирования убытков 
компании «Ингосстрах» Максим 
Дмитриев.

�� КАК ДЕЙСТВОВАТЬ  
ПОСЛЕ АВАРИИ  
И СТОИТ ЛИ ЗАКЛЮЧАТЬ 
ДОГОВОР ЦЕССИИ

Такое «быстрое» решение на месте 
аварии может обернуться большими 
проблемами для клиента, предупре-
дили в пресс-службе «Росгосстраха». 
Как минимум — с налогами, потому 
что придётся оплатить НДФЛ со все-

го полученного юридическим пред-
ставителем дохода.

Например, комиссары вытягивают 
у страховой компании дополнитель-
ные средства по суду с помощью за-
тягивания процесса (чтобы к сумме 
ущерба добавить штраф), выставляя 
дорогие счета за экспертизу. А лю-
дям приходится заплатить 13% с тех 
сумм, что выиграли в суде и положи-
ли в свой карман недобросовестные 
автоюристы, пояснил вице-прези-
дент «РЕСО-Гарантии» Игорь Иванов.

Кроме того, сумма, которую полу-
чает клиент от комиссара и послед-
ний — от страховой компании, мо-
жет отличаться в разы, подчеркнули 
в «Зетта Страховании». В результате 
на ремонт машины денег не хватит.

Например, были подтверждён-
ные случаи, когда человеку запла-
тили всего 30–50 тыс., а аваркомы 
с помощью злоупотреблений полу-
чали по 400 тыс. рублей, рассказал 
Иван Попов из «МАКС». А в некоторых 
случаях они умудряются взыскивать 
по ОСАГО сумму свыше двух милли-
онов рублей.

Лучше не подписывать договор 
цессии, а самостоятельно обращать-
ся в страховые компании, сообщи-
ли в «Абсолют Страховании». Понять, 
что сумма занижена, можно лишь при 
большом опыте, когда водитель зна-
ет стоимость ремонта и запасных ча-
стей.

Если человек подпишет договор, 
то не сможет в дальнейшем его рас-
торгнуть и самостоятельно обра-
титься в страховую компанию — там 
прописывают такие штрафы за это, 
что клиент может оказаться должен 
сумму, кратную стоимости ремонта, 
добавили эксперты «Согласия».

Кроме того, ни в коем случае не сто-
ит оформлять вместе с договором 
цессии ещё и доверенность на право 
открывать счета в банках и распоря-
жаться поступающими на них день-
гами, предупредили в «Рос госстрахе».

Чтобы не попасться на эту схему 
обмана после ДТП, обо всех обстоя-
тельствах стоит говорить только с со-
трудниками правоохранительных 
органов, напомнил Александр Пали-
цын из АСТ. Другой вариант — офор-
мить европротокол, например, через 
«Госуслуги».

Неотвратимость покаяния
Михаила Ефремова выпустят из колонии досрочно

София Прохорчук, Юлия Бобрышова

А ктёр Михаил Ефремов вскоре вы-
йдет на свободу — Алексеевский 

райсуд Белгородской области 24 марта 
поддержал прошение о его условно-до-
срочном освобождении. Колонию, где 
Ефремов провёл почти пять лет за ДТП 
со смертельным исходом, он покинет че-
рез 15 дней, сообщил «Известиям» его ад-
вокат Юрий Падалко. Пострадавшая сто-
рона согласилась с решением суда. Сесть 
за руль Ефремов не сможет три года с мо-
мента освобождения, а вот препятствий 
для ведения профессиональной деятель-
ности у него нет, полагают эксперты.

Положительное решение об условно-
досрочном освобождении актёра Ми-
хаила Ефремова 24 марта вынес Алек-
сеевский районный суд Белгородской 
области. Он провёл в заключении почти 
пять лет — авария с его участием, в ре-
зультате которой погиб человек, прои-
зошла 8 июня 2020 года на Смоленской 
площади в Москве.

Внедорожник актёра вылетел 
на встречную полосу, где столкнулся 
с «Газелью». Управлявший фургоном 
Сергей Захаров скончался. Ефремов на-
ходился в состоянии алкогольного опья-
нения, в его организме также обнаружи-
ли следы наркотиков. Он получил семь 
с половиной лет колонии.

24 марта на заседании суда адвокат 
Юрий Падалко завил, что основанием 
для освобождения актёра, спустя пять 
лет нахождения в колонии, является его 
прилежное поведение.

— Из оглашённых [в суде] докумен-
тов видно, что мой подзащитный вину 
признал и полностью раскаялся. Он воз-
местил сумму в добровольном поряд-
ке — как моральный вред, так и финансо-
вый, — подчеркнул защитник. — Прибыв 

в колонию, сразу был трудоустроен, 
не мог работать только после кови-
да. Остальное время работал со все-
ми осуждёнными, не было привилегий. 
Окончил тут училище, участвовал в об-
щественной жизни колонии, снимал 
фильмы, вёл образ жизни, направлен-
ный на искупление вины.

При этом в его личном деле содержа-
лись сведения о нарушениях, обратил 
внимание судья Сергей Романенко. Они 
заключались в нарушении дисципли-
ны, формы одежды, оставлении рабоче-
го места и хранении телефона.

— Это моя глупость, увидел, что ребя-
та звонят, тоже решил позвонить разо-
чек. До сих пор не понимаю, зачем это 
сделал, — сказал в своё оправдание ак-
тёр во время заседания суда.

По версии Юрия Падалко, у Ефре-
мова было только «одно злостное нару-
шение и два незначительных»: не успел 
пришить бейджик и вовремя не обновил 
список вещей заключённого.

— Если учитывать, что у Ефремова 
девять поощрений, а также его раская-
ние в содеянном, он заслуживает права 
на освобождение, — подчеркнул Юрий 
Падалко.

Михаил Ефремов заявил, что в коло-
нии сделал выводы о своём поведении, 
раскаялся в случившемся в 2020 году 
и осознал свою вину перед семьёй по-
гибшего.

— Все иски мной выплачены. За всё 
время не было ни дня, чтобы я не думал 
о своём грехе. Я осознал, что моя вседоз-
воленность и пьянство привели меня 
к заключению. Я встал на путь исправ-
ления, и всё. Хочу заверить вас, что боль-
ше никому не причиню вреда и не буду 
нарушать законы, — сказал он. — За руль 
я точно больше не сяду.

Александр Добровинский, представ-
лявший интересы родственников погиб-
шего Сергея Захарова, после заседания 
заявил, что принятое решение не вызы-
вает у него вопросов.

— Жалею я только об одном: мне ка-
жется, было бы интереснее, если бы Еф-
ремов находился в одном лагере со сво-
им не так давно арестованным, бывшим 
адвокатом Пашаевым. Им было бы что 
сказать друг другу. Особенно Ефремо-
ву, — подчеркнул он.

Эльман Пашаев защищал Ефремова 
на судебном процессе 2020-го. В июле 
того же года его лишили статуса адво-
ката за недопустимое поведение. В сен-
тябре 2024 года Пашаева обвинили в мо-
шенничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Для возвращения Михаила Ефремо-
ва на сцену нет препятствий, сказал «Из-
вестиям» экс-следователь прокуратуры, 
адвокат Вадим Багатурия.

— Среди запретов на участие в актёр-
ской профессии судимость не указана, — 
объяснил он.

Адвокат Андрей Мишонов добавил: 
возвращение Михаила Ефремова на сце-
ну будет зависеть от решений театров 
и киностудий, а также от общественно-
го мнения. Он полагает, что репутацион-
ные последствия происшествия могут 
повлиять на готовность работодателей 
сотрудничать с актёром.

Кроме того, если Ефремов вдруг всё 
же решит вернуться к вождению авто-
мобиля, он не сможет это сделать сразу 
после освобождения.

— Актёра лишили права управления 
транспортными средствами на три года. 
Этот срок начинает исчисляться с мо-
мента условно-досрочного освобожде-
ния, — объяснил эксперт.

При этом если Ефремов совершит ка-
кое-либо противоправное деяние, то мо-
жет быть рассмотрен вопрос о его воз-
вращении в колонию, добавил Вадим 
Багатурия. Актёра после освобожде-
ния могут обязать встать на учёт в Фе-
деральную службу исполнения нака-
заний и периодически отмечаться там, 
добавил эксперт адвокатской палаты 
Москвы Олег Пантюшов.

Его также могут обязать пройти курс 
лечения от алкоголизма и наркомании.

Общество

Ксения Набаткина, Яна Штурма

П роверять дееспособность 
игроков перед заключени-

ем сделки должны будут казино, 
букмекеры и тотализаторы. Со-
ответствующие поправки к зако-
нопроекту, одобренному Госду-
мой в первом чтении, поддержал 
кабмин. Организаторам азарт-
ных игр также запретят заключать 
пари с несовершеннолетними 
и должниками, в отношении ко-
торых возбуждено исполнитель-
ное производство. Для проверки 
предлагается использовать дан-
ные из систем Фонда пенсионного 
и социального страхования, а так-
же Федеральной службы судебных 
приставов. Сейчас законом не уре-
гулирована обязанность букмеке-
ров и игорных зон проверять своих 
клиентов, напомнили юристы. При 
этом кластеры отчитались о росте 
доходов и посетителей по итогам 
2024 года.

Организаторов азартных игр 
в букмекерских конторах и тота-
лизаторах, как и казино, планиру-
ют обязать проверять сведения 
о дееспособности граждан. Такие 
поправки одобрила правитель-
ственная комиссия по законопро-
ектной деятельности (документ 
есть в распоряжении «Известий»), 
сообщили источники редакции 
в кабмине.

Предусматривается, что орга-
низатор игр обязан минимум один 

« ЛУЧШЕ НЕ ПОДПИСЫВАТЬ ДОГОВОР ЦЕССИИ, 
А САМО СТОЯТЕЛЬНО ОБРАЩАТЬСЯ В СТРАХОВЫЕ  
КОМПАНИИ. ПОНЯТЬ, ЧТО СУММА ЗАНИЖЕНА, 

МОЖНО ЛИШЬ ПРИ БОЛЬШОМ ОПЫТЕ, КОГДА ВОДИТЕЛЬ ЗНА-
ЕТ СТОИМОСТЬ РЕМОНТА И ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ

Михаил Ефремов сообщил, что в колонии сделал выводы о своём поведении 
и раскаялся (на фото — актёр заслушивает решение суда об УДО)
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раз в сутки проверять дееспособ-
ность гражданина при приёме 
от него денежных средств, рас-
сказал «Известиям» председатель 
правления Ассоциации юристов 
России (АЮР) Владимир Груздев. 
А в казино и залах игровых автома-
тов должны делать это при приёме 
денежных средств в кассе.

— Поправками не допускает-
ся заключение организатором 
азартных игр пари с несовершен-
нолетним, ограниченным судом 
в дееспособности лицом, кото-
рое ставит свою семью в тяжёлое 
материальное положение, а так-
же человеком, в отношении кото-
рого возбуждено исполнительное 
производство до его прекращения 
или окончания, — отметил Влади-
мир Груздев.

Чтобы не допустить ошибоч-
ной идентификации, организато-
ры азартных игр вправе направ-
лять запросы и получать сведения 
в ФССП России через систему 
межведомственного электронно-
го взаимодействия, указано в по-
яснительной записке.

Владимир Груздев добавил: 
организаторы азартных игр смо-
гут воспользоваться для провер-
ки фактов о гражданине ГИС «Еди-
ная централизованная цифровая 
платформа в социальной сфере». 
В ней, в частности, загружены дан-
ные о получателях мер социаль-
ной поддержки, в том числе пен-
сионерах, инвалидах, ветеранах, 

чернобыльцах, работниках, по-
страдавших на производстве.

Фонд пенсионного и социаль-
ного страхования и организато-
ры азартных игр до 1 сентября 
2025 года должны будут заклю-
чить соглашение об информаци-
онном взаимодействии, пояснил 
председатель правления АЮР.

— Оно будет предусматривать 
предоставление по запросам ор-
ганизаторов азартных игр инфор-
мации о наличии или отсутствии 
сведений об ограничении дееспо-
собности или признании гражда-
нина недееспособным, — резюми-
ровал он.

Законопроект, призванный 
усовершенствовать организа-
цию и проведение азартных игр, 
принят в первом чтении в октя-
бре 2024 года. Он должен устра-
нить ряд пробелов и проблем при-
менения законодательства в этой 
сфере, следует из пояснительной 
записки к документу. В частности, 
сейчас нет запрета на заключение 
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Михаилу Ефремову 
до выхода  
на свободу по УДО

Предусматривается, 
что организатор игр 
обязан минимум раз 
в сутки проверять 
дее способность 
гражданина при 
приё ме от него денег

Казино обяжут проверять дееспособность 
игроков — под запрет подпадут  
несовершеннолетние и должники

Справки сделаны
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Служба сбыта
Африканские, южноамериканские и азиатские картели меняют пути доставки 
растительных наркотиков в РФ

Иван Петров

М еждународные наркодилеры ищут 
новые пути ввоза в Россию нарко-

тиков каннабиноидного ряда. Россий-
ские таможенники с начала года изъяли 
несколько существенных партий нар-
котиков на основе марихуаны и гаши-
ша из разных частей света. Подробно-
сти — в материале «Известий».

�� ВЕЗУТ ВЁДРАМИ

Сотрудники Шереметьевской тамож-
ни изъяли в аэропорту крупную пар-
тию наркотиков каннабиноидного 
ряда, замаскированных под расти-
тельный экстракт.

«В ходе таможенного контроля ин-
спекторы обнаружили пять вёдер с бе-
лым порошком. Товар был отправлен 
в адрес компании по производству пи-
щевых добавок как экстракт канна-
бидиола без запрещённых в составе 
веществ. Однако проведённая экспер-
тиза показала, что это наркотическое 
средство каннабисной группы — тетра-
гидроканнабинол», — говорится в сооб-
щении ведомства.

Оперативники службы установили 
предполагаемого организатора про-
изводства и сбыта наркосодержащих 
БАДов. По месту жительства 47-летне-
го гендиректора компании был про-
ведён обыск — в квартире нашли 3 кг 
наркотиков, ещё 2 кг мужчина хранил 
на складе в месте производства. Защи-
та настаивает на том, что обвиняемый 
якобы не знал о том, что продукт неле-
гален. Товар, произведённый компани-
ей, продавался на маркетплейсах и рас-
пространялся по всей стране.

Это не первая попытка ввоза круп-
ных партий наркотиков растительного 
происхождения за последние несколь-
ко месяцев. Например, крупная партия 
гашиша едва не попала в Россию с тер-
ритории Белоруссии вместе с порож-
ней фурой. Водитель в своём спальном 
месте спрятал более 140 кг наркотика, 
приблизительная стоимость которо-
го на чёрном рынке составляет около 
350 млн рублей.

Также источник «Известий» сооб-
щил о поставках на российский рынок 
каннабиноидов из стран Юго-Восточ-
ной Азии.

— Преступный мир пытается нащу-
пать слабое место в системе междуна-
родной почтовой логистики, учиты-
вая огромный объём товарооборота 
с восточными странами. В некоторых 

случаях злоумышленникам действи-
тельно удаётся длительное время до-
ставлять наркотики каннабиноидного 
ряда под видом бытовых смесей, сель-
скохозяйственных материалов, красок, 
чернил, — сообщил источник.

�� КРИЗИС ПЕРЕПРОИЗВОДСТВА

Эксперт по международному нарко-
трафику полковник юстиции в от-
ставке Сергей Пелих говорит о росте 
спроса на наркотики каннабиноидно-
го ряда, а также о желании сразу не-
скольких мировых центров по произ-
водству марихуаны и гашиша занять 
российский рынок.

«Технологический прогресс рас-
пространяется и на наркотики расти-
тельного происхождения: так, при не-
законном изготовлении кокаина как 
в местах его первоначального произ-
водства в Южной Америке, так и в под-
польных лабораториях в Западной Ев-
ропе наблюдается увеличение объёмов 
производства», — говорится в докла-
де Международного комитета по кон-
тролю над наркотиками за 2024 год 
о выполнении статей 12 и 13 Конвен-
ции ООН о борьбе против незаконного 
оборота наркотических средств и пси-
хотропных веществ 1998 года. В доку-
менте упоминается: преступный мир 
использует для возделывания и по-
следующей обработки подобного рода 
наркотиков специальные химические 
вещества и оборудование.

�� ИСТОРИЯ ВОПРОСА

Канал поставки в Россию наркотиков 
из Северной Африки (плантации раз-
мещены главным образом на террито-
рии Марокко) лежал через Испанию, 
Молдавию, страны Восточной Европы, 
затем через Украину или страны При-
балтики. «Известия» подробно расска-
зывали, кто был бенефициаром этого 
криминального бизнеса. В текущей по-
литической ситуации этот путь стал 

существенно затруднён. Кроме того, 
несколько лет назад в рамках совмест-
ной полицейской операции несколь-
ких стран, включая Россию, многие 
лидеры наркомафии оказались за ре-
шёткой. Сегодня наблюдается тен-
денция по восстановлению объёмов 
производства каннабиноидов, и нар-
кодилеры особенно заинтересованы 
в российском рынке, который оказал-
ся отрезан от марокканской марихуа-
ны и гашиша.

— Относительно небольшие партии 
попадают в страну морем, но это край-
не невыгодно с логистической точки 
зрения, — считает Сергей Пелих.

�� УСТАЛОСТЬ ОТ «СИНТЕТИКИ»

Эксперт отмечает рост спроса на нар-
котики растительного происхождения.

— Цена на марихуану или гашиш 
значительно выше, чем стоимость 
синтетического наркотика, — гово-
рит собеседник «Известий». — Сегод-
ня на чёрном рынке цена достигает 
5000 рублей за грамм.

По его словам, у марихуаны и гаши-
ша стабильно большая «аудитория». 
Кроме того, употребление такого рода 
веществ приветствуется некоторыми 
деструктивными субкультурами.

— Их активно пытаются достать 
в том числе и зависимые с высоким 
уровнем дохода, — говорит Пелих.

Источник в медицинских кругах от-
мечает, что растительные наркотики 
несут значительную угрозу.

— Длительное время под видом ма-
рихуаны реализовывались вещества 
растительного происхождения, про-
питанные раствором синтетических 
наркотиков, — рассказал «Извести-
ям» столичный психиатр-нарколог. — 
Мы часто сталкивались в своей работе 
с потребителями этой дури с непред-
сказуемым химическим составом, они 
поступают к нам регулярно в состоя-
нии тяжёлой интоксикации, с наруше-
ниями психического состояния.

По данным МВД России, в янва-
ре было выявлено свыше 19 тыс. пре-
ступлений, связанных с незаконным 
оборотом наркотиков (на 27,5% боль-
ше, чем за тот же период 2024-го). Так-
же полиция констатирует, что выросла 
доля такого рода преступлений, совер-
шённых с использованием информаци-
онных технологий, — до 60,4% (относи-
тельно аналогичного прошлогоднего 
периода). Силовики возбудили в ян-
варе 36 уголовных дел о контрабанде.

пари с лицами, не достигшими 
18 лет. Кроме того, закон не запре-
щает заключения пари с лицами, 
ограниченными судом в дееспо-
собности, а также с неплательщи-
ками алиментов.

З а коноп р о ек т вк л ючён 
в примерную программу на май 
2025 года.

Пока в России не урегулиро-
вана обязанность букмекеров 
и игорных зон проверять, с кем 
они заключают пари, пояснил 
«Известиям» партнёр ЮК «Сони-
чев, Казусь и партнёры» Антон Со-
ничев.

— Участниками азартной игры 
могут быть исключительно физи-
ческие лица, в то время как в ка-
честве организаторов, согласно 
закону, выступают только юриди-
ческие лица, — отметил он.

Организация азартных игр, 
будучи одной из разновидностей 
предпринимательской деятель-
ности, направленной на систе-
матическое получение прибыли, 
ограничена законом в целях защи-
ты нравственности, прав и закон-
ных интересов граждан, напом-
нил юрист.

В период личного кризиса люди 
склонны к эмоциональным по-
ступкам, подвержены желанию за-
работать легко и быстро, добавили 
в пресс-службе Национальной ас-
социации профессиональных кол-
лекторских агентств. Многие в со-
стоянии стресса прибегают в том 
числе и к азартным играм.

— Таким образом, цель попра-
вок — обезопасить определён-
ный круг лиц: тех, кто не способен 
здраво оценивать обстоятельства 
и кто уже находится в сложной си-
туации, и ему стоит направлять 
средства на другие цели, — обра-
тили внимание там.

Число посетителей игорных 
зон в 2024-м выросло, сообщили 
«Известиям» в Ассоциации опе-
раторов индустрии развлечений 
и событийного туризма.

— Суммарное число гостей, по-
сетивших названные игорные 
зоны, превысило 2,1 млн человек, 
что на 10% больше прошлогодних 
значений, — отметили в ассоциа-
ции.

По итогам 2024 года суммарные 
налоговые отчисления игорных 
зон превысили 2,6 млрд рублей, 
что примерно на 16% больше ре-
зультата 2023-го, добавили там. 

Укрепляется позициониро-
вание игорных зон 

как мест комплексного отдыха, 
где кроме азартных игр есть ре-
стораны, спа-услуги, проходят 
различные события, подчеркну-
ли в ассоциации.

Если близкий человек всё вре-
мя просит деньги в долг, а затем 
не возвращает их, стал раздра-
жительным, это может говорить 
о том, что у него проблемы с азарт-
ными играми, напомнила психо-
лог Наталья Наумова.

— Как правило, человек в такой 
момент совершенно теряет инте-
рес к реальной жизни. Важно во-
время заметить это и направить 
его к специалисту — психологу 
либо психиатру, в зависимости 
от серьёзности ситуации, — под-
черкнула она.

Важно понять, какие потреб-
ности человек не может удовлет-
ворить в реальности и пытается 
реализовать их в игре. Близким 
людям важно стремиться ока-
зать поддержку такому че-
ловеку и донести до него 
необходимость обра-
титься к специа-
листам.

Изложить вину
Экс-замглавы Минобороны Тимур Иванов отрицает растрату 4 млрд рублей

Елена Балаян, Ирина Андрейкова, 
Роман Крецул

Мосгорсуд 24  марта приступил 
к рассмотрению уголовного дела 

бывшего замминистра обороны Тиму-
ра Иванова и его подчинённого Анто-
на Филатова. Фигурантов обвиняют 
в растрате и легализации совокупно 
более 4 млрд рублей по двум эпизо-
дам — при покупке паромов для Кер-
ченской переправы и выводе средств 
из банка «Интеркоммерц» накануне 
его банкротства. Помимо этого Ива-
нова обвиняют и в получении взя-
ток на сумму более 1 млрд рублей 
от подрядчиков Минобороны, одна-
ко этот эпизод в Мосгорсуде сейчас 
не рассматривается — расследование 
по нему ещё идёт.

�� В ЧЁМ ОБВИНЯЮТ  
ТИМУРА ИВАНОВА

Бывший замминистра обороны Ти-
мур Иванов не признал вину по всем 
эпизодам обвинения, которые 24 мар-
та начал рассматривать Мосгорсуд. 
Речь идёт о растрате 216 млн рублей 
при закупке паромов для Керченской 
переправы, почти 4 млрд при банкрот-
стве банка «Интеркоммерц» и лега-
лизации этих средства. О своей не-
виновности экс-чиновник заявил, 
выступая на заседании Мосгорсуда.

Тимура Иванова задержали в апре-
ле 2024 года и предъявили обвинение 
в получении взятки в особо крупном 
размере. По версии следствия, быв-
ший замминистра обороны оказывал 
покровительство компаниям-подряд-
чикам Минобороны, которые за это 
бесплатно выполняли работы на при-
надлежащих ему частных объектах. 
Сумма предполагаемой взятки со-
ставляет более 1 млрд рублей.

В апреле того же года следствие 
возбудило в отношении Иванова 
ещё одно уголовное дело, вменив ему 
в вину два эпизода растраты в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
и один эпизод легализации преступ-
ных доходов (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ).

Первым растратным эпизодом ста-
ло приобретение в Греции в 2015 году 
двух паромов для Керченской пере-
правы за €12,4 млн. Закупка техники 
была поручена компании «Оборон-

логистика», подведомственной Мин-
обороны и «дочке» АО «Оборонстрой», 
которым тогда руководил Тимур Ива-
нов. Возглавлял «Оборонлогистику» 
подчинённый Иванова Антон Фила-
тов, он также оказался на скамье под-
судимых.

Закупка осуществлялась через за-
регистрированную в Гонконге офшор-
ную компанию «Туринвест сервисиз 
лимитед». Следствие полагает: в ре-
зультате сделки государству был при-
чинён ущерб на сумму 216 млн рублей.

Кроме того, Иванова обвиня-
ют в растрате в 2016 году €45 млн 
(3,9  млрд рублей по тогдашнему 
курсу) и легализации этих средств. 
По версии следствия, деньги были 
выведены из банка «Интеркоммерц» 
путём оформления фиктивных до-
говоров купли-продажи валюты. 
Агентство по страхованию вкладов, 
ставшее правопреемником лопнув-
шего банка, и представители компа-
нии «Оборонстрой» заявили в рам-
ках дела иски на сумму более 4 млрд 
рублей.

По этому эпизоду кроме Ивано-
ва и Филатова проходили бывший 
председатель правления банка «Ин-
теркоммерц» Александр Бугаевский, 
а также топ-менеджер банка, гражда-
нин Германии и Израиля Феликс Ной-
берг. Их объявили в международный 
розыск, заочно арестовали и выдели-
ли материалы в их отношении в от-
дельное производство.

ЦБ лишил «Интеркоммерц» лицен-
зии 8 февраля 2016 года за целый ряд 
нарушений законодательства.

Дело о взятке в Мосгорсуде пока 
не рассматривалось, расследование 
по нему ещё идёт.

�� СПОР О ГОСТАЙНЕ

Тимур Иванов высказываться по оз-
вученному прокурором обвинению 
не стал, заявив, что его позиция со-
гласована с адвокатами, они её и об-
народуют. Второй подсудимый Ан-
тон Филатов был более многословен. 
Вину он также не признал и заявил 
суду, что, по его мнению, обвинение 

«основано на ошибочных доводах 
следствия».

— Считаю, что оно [обвинение] но-
сит незаконный и ошибочный харак-
тер, — сказал Филатов. — Материалы 
уголовного дела полностью это об-
винение опровергают. Оно постро-
ено на домыслах следствия.

Далее подчинённый Тимура Ива-
нова хотел разобрать каждый из трёх 
эпизодов отдельно, но гособвини-
тель прервал его и потребовал за-
крыть процесс. По мнению проку-
рора, в своём объяснении Филатов 
«имел намерение коснуться гостай-
ны», содержащейся в материалах 
дела.

Адвокат Тимура Иванова Мурад 
Мусаев выступил против закрытия 
процесса. Он заявил, что «гособвине-
ние хочет элементарно скрыть про-
исходящее внутри процесса от пу-
блики».

— Мы все — и защита, и обвиня-
емые — прекрасно знаем, что мож-
но озвучивать на публике, а что нет, 
никто никакой гостайны касаться 
не собирался, — сказал адвокат. — 
Гласность процесса — это всё-таки 
не пустой звук.

Все участники, кроме гособви-
нения, выступили против закрытия 
процесса. По их словам, все данные, 
ранее оглашённые и оглашаемые, 
уже давно известны прессе. Одна-
ко суд постановил закрыть процесс.

Гражданскую жену Иванова Ма-
рию Китаеву, которая тоже пришла 
на заседание, суд попросил уда-
литься из зала. Это произошло по-
сле того, как она позволила себе по-
смеяться над решением суда закрыть 
процесс.

�� КАКОЕ НАКАЗАНИЕ ГРОЗИТ 
БЫВШЕМУ ЗАММИНИСТРА 
ОБОРОНЫ

Растрата, которую вменяют в вину 
Тимуру Иванову, — это нецелевое 
расходование денежных средств, ко-
торые изначально были получены за-
конным путём, пояснил «Известиям» 
глава AVG Legal Алексей Гавришев.

— В этом отличие растраты от мо-
шенничества — там человека обвиня-
ют в том, что он изначально незаконно 
завладел денежными средствами, — 
сказал адвокат. — В случае с Тиму-
ром Ивановым следствие, очевидно, 
решило, что деньги были потрачены 
не на те цели, на которые они были 
предоставлены. В результате чего 
был нанесён ущерб.

По словам Алексея Гавришева, 
статья о растрате предусматрива-
ет наказание до десяти лет лишения 
свободы, как правило, в колонии об-
щего режима с возможностью пода-
вать на УДО.

— То есть статья достаточно лояль-
ная и гибкая, — сказал адвокат.

В то же время по статье о легали-
зации Иванову грозит до семи лет 
лишения свободы, рассказал «Изве-
стиям» адвокат адвокатского бюро 
«Авекс Юст» Егор Панин. По его сло-
вам, и растрата, и легализация — это 
тяжкие преступления, окончатель-
ный срок по которым будет назна-
чаться судом путём частичного сло-
жения наказаний.

— Согласно этому правилу, итого-
вое наказание не может более чем на-
половину превышать санкцию самой 
строгой статьи, — пояснил адвокат. — 
В случае с Ивановым это растрата 
и до десяти лет лишения свободы. 
Значит, максимальный срок, кото-
рый он может получить, 15 лет.

Признание вины, а ещё лучше за-
ключение досудебного соглашения 
о сотрудничестве — это мечта каж-
дого следователя, который расследу-
ет подобное сложное уголовное дело, 
добавил адвокат.

— Поэтому отсутствие признания 
вины, несомненно, усложнит процесс 
доказывания виновности, — отметил 
он. — Любая вина, в том числе та, ко-
торую обвиняемый признаёт, долж-
на быть доказана, чтобы исключить 
факт оговора.

В случае если следствие докажет 
виновность Тимура Иванова, непри-
знание им вины может усугубить его 
положение в глазах суда, согласился 
Алексей Гавришев.
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Тимур Иванов родился в Москве в 1975 году.
Окончил факультет вычислительной ма-
тематики и кибернетики Московского го-
сударственного университета им. М.В. Ло-
моносова в 1997 году по специальности 
«прикладная математика», в 2004-м — Меж-
дународную академию маркетинга и менед-
жмента по специальности «экономика и фи-
нансы». Защитил диссертацию в 2011 году 
и получил звание кандидата экономиче-
ских наук.
В 2012-м занимал должность заместителя 
председателя правительства Московской об-
ласти, тогда губернатором был Сергей Шойгу. 
С 2013 по 2016 год был генеральным директо-
ром АО «Оборонстрой», подведомственного 
Минобороны России.

В мае 2016-го его назначили заместителем 
министра обороны РФ. Он курировал вопро-
сы, связанные с управлением имуществом 
и расквартированием войск, жилищным 
и медицинским обеспечением ВС РФ. Отве-
чал за строительство, реконструкцию и ка-
питальный ремонт объектов Минобороны 
России и военную ипотеку.
В начале июля 2016 года возглавил комиссию 
Минобороны по наведению порядка на Бал-
тийском флоте, руководство которого было 
отстранено от обязанностей в конце июня.
Во время пандемии в 2020-м занимался строи-
тельством 16 многофункциональных медицин-
ских центров Минобороны для лечения пациен-
тов с COVID-19. Также курировал строительство 
храма вооружённых сил и парка «Патриот».

Справка «Известий»

на 60%
доля преступлений, связанных 
с незаконным оборотом наркотиков 
и совершённых с помощью IT

выросла

Гражданскую жену Иванова Марию Китаеву, 
которая тоже пришла на заседание, суд попро-
сил удалиться из зала. Это произошло после того, 
как она позволила себе посмеяться над решением 
суда закрыть процесс
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Пора домов
В стране создадут единый цифровой реестр 
нуждающихся граждан

Яна Штурма

В России планируют объединить в один 
список нуждающихся и ускорить пре-

доставление мер по улучшению их жи-
лищных условий. Такой законопроект 
поддержал кабмин. Сейчас разные ка-
тегории таких людей стоят на учёте в раз-
личных органах власти, нередко переч-
ни дублируются — всё это затягивает 
предоставление мер поддержки. Всего 
в стране может быть более 2 млн чело-
век, которым она необходима, сообщили 
в «Дом.РФ». Например, молодые семьи, 
ветераны, инвалиды и другие катего-
рии. Мера позволит ускорить процесс, 
но есть и риск, что часть людей по раз-
ным причинам могут выпасть из очере-
ди, считают эксперты. В Госдуме полага-
ют: изменить ситуацию поможет скорее 
дополнительное финансирование мер 
поддержки, нежели появление едино-
го списка нуждающихся. Подробнее — 
в материале «Известий».

В России появится единый циф-
ровой реестр нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий. Такие 
поправки в понедельник, 24 марта, 
одобрила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельно-
сти (документ есть в распоряжении 
«Известий»), сообщили источники ре-
дакции в кабмине.

Законодательством предусмотре-
но множество мер поддержки граждан, 
нуждающихся в улучшении жилищных 
условий, в том числе молодых семей 
и детей-сирот, напомнил «Известиям» 
председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. 
К таким мерам можно отнести предо-
ставление сертификатов, жилого по-
мещения из специализированного жи-
лищного фонда, снижение процентной 
ставки по ипотечному кредиту или еди-
новременные региональные выплаты, 
осуществляемые за счёт средств мест-
ных бюджетов.

На соответствующий учёт граждан 
ставят региональные власти. Нуждаю-
щихся в улучшении жилищных условий 
включают в федеральные и региональ-
ные перечни по категориям, под кото-
рые они подпадают.

— Однако учёт граждан в зависи-
мости от вида предоставляемой под-
держки, а также уровня органов вла-
сти происходит обособленно, — отметил 
Владимир Груздев.

Отсутствие единого учёта таких 
людей и предоставленных им мер го-
сударственной поддержки, в том чис-
ле жилых помещений, приводит к не-
эффективному планированию бюджета, 
а это риски нарушения прав граждан, 
объяснила управляющий директор 
«Дом.РФ» Светлана Некрасова.

Для нормального функционирова-
ния создаваемого единого реестра для 
органов государственной власти и мест-
ного самоуправления вводится обязан-
ность размещать в нём такие сведения, 
добавил Владимир Груздев.

Вне планового порядка
A Часть иностранных брен-

дов, которые прекратили 
работу в РФ ещё в 2022–2023 годах, 
завершила продажу своих россий-
ских активов лишь в 2024-м. Среди 
них, например, пивоваренная ком-
пания Carlsberg, продовольственная 
компания Danone, производитель то-
варов повседневного спроса Unilever. 
На их долю пришлось около четвер-
ти всех доходов от уходящих пред-
приятий в прошлом году — пример-
но 70 млрд рублей, отметила доцент 
кафедры международного бизнеса 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Анастасия 
Прикладова.

Основная масса компаний, ко-
торые хотели покинуть рынок Рос-
сии, уже сделала это за последние 
три года. Однако часть из них про-
должает утверждать о таких пла-
нах. Например, в этом  году так-
же подтвердил намерение уйти 
из РФ австрийский Raiffeisen Bank 
International (RBI), уточнила Анаста-
сия Прикладова.

— RBI с 2022 года заявлял о намере-
нии уйти из РФ, но без конкретных 
действий. Однако сейчас этот вопрос 
стал чаще подниматься. Евросоюз на-
мерен продолжать ужесточать давле-
ние на Россию, это осложняет пози-
цию банка, — полагает эксперт.

Также в конце января президент 
Владимир Путин одобрил продажу 
100-процентной доли российского 
Голдман Сакс Банка (владеет амери-
канская компания Goldman Sachs). 
При этом компания сообщала о ре-
шении свернуть свой бизнес в РФ ещё 
в 2022-м.

Кроме того, в этом году Россию мо-
гут покинуть некоторые китайские 
производители — но не из-за санк-
ций, а на фоне низкой рентабель-
ности продаж. Речь идёт об автомо-
бильном бренде SWM (принадлежит 
китайской Shineray Group). Марке-
тинговая активность представите-
ля в РФ прекратилась ещё в середине 
2024-го. Сейчас компания оператив-
но опустошает склады.

В декабре 2024 года аналитическое 
агентство «Автостат» сообщало, что 
на рынке ожидают ухода ряда китай-
ских брендов, таких как Livan, Kaiyi, 
Foton. Причина кроется в низкой до-
ходности.

Однако в целом ожидания опро-
шенных «Известиями» аналитиков 
оптимистичные. Высокие шансы 
на деэскалацию напряжённости меж-
ду РФ и США могут привести к посте-
пенному снятию американских санк-
ций, а затем и европейских, считает 
независимый эксперт Андрей Бархо-
та. Он добавил: во втором полугодии 
2025-го можно ожидать создания но-
вых компаний с капиталом нерези-
дентов.

Другая неучтённая статья дохо-
дов казны — от конфискации имуще-
ства по делам о коррупции. Ранее эти 
средства поступали в бюджет Пен-
сионного фонда (затем Соцфонд) 
из-за его постоянного дефицита, по-
яснила доцент кафедры государ-
ственных и муниципальных финан-
сов РЭУ им.  Г.В. Плеханова Мери 
Валишвили. В середине 2024-го за-
конодательство изменили, теперь 
конфискованные средства будут за-
числяться не в Соцфонд, а в феде-
ральный бюджет.

Деньги от конфиската достаточ-
но волатильны — они не могут быть 
постоянным источником дохода, 
и их нельзя спрогнозировать для ба-
лансировки бюджета Соцфонда, за-
явили «Известиям» в пресс-службе 
Минфина. Для таких целей нужны по-
ступления, которые можно рассчи-
тать, уточнили в ведомстве.

В Счётной палате подсчитали 
«Известиям», что по итогам 2023-го 
в Соцфонд поступило 1,7 млрд рублей, 
а в первом полугодии 2024-го — 96 млн. 
Доходы от этой статьи во втором по-
лугодии шли уже в федеральный 
бюджет — за это время поступило 
114,5 млрд. При этом изначально ожи-
дались поступления почти в полтора 
раза меньше — 81 млрд.

Всё имущество, изъятое в поль-
зу казны по заключению суда, ста-
новится государственной собствен-
ностью. Оно в дальнейшем подлежит 
продаже с торгов в форме электрон-
ного аукциона, уточнила Мери Ва-
лишвили.

За первое полугодие 2024-го суды 
рассмотрели порядка 290 уголов-
ных дел, связанных с конфискацией 
из-за коррупционного правонару-
шения, подчеркнул Алексей Добры-
нин из Pen & Paper. Например, одним 

из громких дел была конфискация 
по приговору суда за получение взя-
ток бывшим московским следова-
телем Маратом Тамбиевым. У экс-
правоохранителя конфисковали 
мотоциклы и иномарки, оценивае-
мые в 20 млн рублей, а также битко-
ины на $24 млн.

— Сумму 283,5  млрд можно на-
звать существенной, но в масшта-
бах федерального бюджета — поряд-
ка 36,6 трлн рублей в 2024 году — она 
составляет менее 1%, — обратила вни-
мание руководитель отдела макроэ-
кономического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая.

Для сравнения: эта сумма сопо-
ставима с финансированием, ко-
торое власти заложили в 2025 году 
на нацпроекты «Эффективная и кон-
курентная экономика» (206 млрд), 
«Международная кооперация и экс-
порт» (45,3 млрд) и «Кадры» (17,9 млрд) 
вместе взятые. Она также составля-
ет около 2% плановых трат на наци-
ональную оборону — крупнейшую 
статью расходов федерального бюд-
жета в этом году, уточнила Ольга Бе-
ленькая.

Впрочем, в январе дефицит бюд-
жета составил порядка 3,5 трлн руб-
лей. Дополнительные 284 млрд мо-
гут сократить этот разрыв примерно 
на 8%, но не решат проблему в целом, 
говорит аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Он добавил: 
основной дефицит вызван не толь-
ко недобором доходов, но и зна-
чительными расходами, включая 
оборонные и социальные статьи. По-
этому, даже если поступления про-
должатся, бюджет останется де-
фицитным, а правительство будет 
закрывать его за счёт использова-
ния средств из ФНБ или заимство-
ваний на внутреннем рынке через 
размещение ОФЗ. Впрочем, экспер-
ты подчёркивают: госдолг в России 
не превышает 15% ВВП, и он неболь-
шой по сравнению с другими страна-
ми, теми же США, поэтому рисков для 
финансовой стабильности нет.

A Кроме того, попытки орга-
низовать ремонт на отече-

ственных предприятиях наталкивают-
ся на отсутствие критически важных 
компонентов, технологии которых 
остаются недоступными. И это рож-
дает существенный риск эксплуатации 
парка «Ансатов» в ближайшие годы, от-
метили в ассоциации.

Поэтому в ближайшие пять лет под 
угрозой остановки может оказаться 
значительная часть парка вертолётов 
«Ансат» — к 2029 году прекратить по-
лёты могут 49 машин, добавили в АВИ.

На июль 2024-го общий парк верто-
лётов «Ансат», «Ансат-У» и их модифи-
каций насчитывал 140 единиц, из них 
в гражданской авиации эксплуати-
ровалось 88 вертолётов. По данным 
Рос авиации на 12 марта, эксплуатан-
тами «Ансатов» являются Националь-
ная служба санитарной авиации — 
37  машин, «Русские вертолётные 
системы» — 12 (возможно, ещё четыре), 
АК «Баргузин» — три, АК «Парма» — два, 
Костромское авиапредприятие — два, 
ТНЦ — два, авиакомпания «Авиасер-
вис» — один, «ХелиЭкспресс» — один.

По одному из вертолётов «Ан-
сат» № 33076 АК «Парма» (ранее летал 
в авиакомпании «Вяткаавиа», у кото-
рой отозван сертификат эксплуатан-
та) наработка приблизилась к 2900 ча-
сам. Примерно с таким же налётом в РФ 
ещё три вертолёта, которые выработа-
ют моторесурс в 2025 году.

Как сообщил «Известиям» источ-
ник в отрасли, в 2026-м на прикол может 
встать шесть машин, в 2027-м — ещё 11, 
в 2028-м — три, а в 2029 году — 25 верто-
лётов.

— Документированный моторе-
сурс в 3 тыс. часов может быть дваж-
ды продлён на 500 часов, — рассказал 
«Известиям» президент авиакомпании 
«Вяткаавиа» (сейчас занимается техоб-
служиванием) Олег Кочкин. — Но юри-
дически это имеет право делать толь-
ко производитель. Его представители 
приезжают к эксплуатанту, проверя-
ют двигатель и после анализа состо-
яния турбины и лопаток официально 
дают разрешение на продление экс-
плуатации.

Если износ высокий, то силовой 
агрегат заменяют или ремонтируют. 
В мире есть только один завод, про-
водящий тяжёлые формы ремонта 
PW207K, и находится он в США, отме-
тил Олег Кочкин.

По его словам, ранее были попытки 
привлечь к ремонту PW207K Уральский 
завод гражданской авиации, но пока 
безрезультатно.

По данным Ассоциации вертолёт-
ной индустрии, трудности с обеспе-
чением лётной годности вертолётов 
«Ансат» связаны не только с двигате-
лями PW207K, но и с другими техни-
ческими узлами и агрегатами. Как 
рассказали «Известиям» в АВИ, в кон-
струкции «Ансата» есть два десятка 
критически важных изделий, в том 
числе французские гибкие тяги управ-
ления (Push-Pull) Triumph Controls 
France и исполнительные механизмы 
SEMA от компании Safran Electronics & 
Defence. На вертолётах стоят чешские 
стартер-генераторы PBS от Velká Bíteš 
или американские Skurka Aerospace Inc. 
Без них невозможно обеспечить рабо-
тоспособность электрики вертолёта, 
отметили в ассоциации.

Ресурс узлов ограничен, и потребу-
ется либо закупка оригинальных ком-
плектующих, либо глубокая переделка 

конструкции вертолёта для установки 
российских аналогов.

— Таким образом, даже если бы уда-
лось решить вопрос с двигателями, 
другие импортные узлы продолжат 
ограничивать лётную годность «Ан-
сата», — отметили в АВИ.

Лизинговые компании, предо-
ставившие «Ансаты» в аренду, могут 
столкнуться с риском возврата ма-
шин, не имеющих дальнейших пер-
спектив эксплуатации, отметил один 
из источников «Известий» в отрасли. 
На данный момент это Государствен-
ная транспортная лизинговая компа-
ния и «ПСБ Лизинг».

Как только Pratt & Whitney Canada 
прекратила поддержку эксплуати-
руемых двигателей, российские вла-
сти утвердили проект импортозаме-
щения критически важных агрегатов 
«Ансата».

Как рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Объединённой дви-
гателестроительной корпорации 
(ОДК, входит в госкорпорацию «Рос-

тех»), взамен PW207K конструкторы 
«ОДК-Климов» создали отечественный 
мотор ВК-650В. В 2023 году успешно за-
вершены его инженерные испытания, 
а в 2024-м началась отработка в соста-
ве вертолёта «Ансат».

— В феврале 2025 года ОДК получи-
ла сертификат типа на авиадвигатель 
ВК-650В для лёгких вертолётов. Сило-
вые установки такого класса в России 
ранее не производились, — сообщи-
ли в пресс-службе ОДК. — ВК-650В го-
тов к серийному производству. Сейчас 
идёт подготовка к первому полёту вер-
толёта с новыми двигателями.

В АВИ отметили: под отечествен-
ный мотор потребовалась разработка 

новой версии вертолёта с системами, 
которые имеют другие габариты и вес. 
Фактически импортозамещённый «Ан-
сат» представляет собой новую вер-
сию вертолёта. Он требует новых лёт-
ных испытаний и сертификационных 
процедур, что значительно увеличи-
вает сроки ввода в эксплуатацию им-
портозамещённого «Ансата». Сертифи-
кация «Ансата» с двигателем ВК-650В 
может растянуться до 2026-го. Одна-
ко серийное производство и поставки 
зай мут дополнительные один-два года, 
прогнозируют эксплуатанты воздуш-
ной техники.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг, Минтранс, Росавиа-

цию, «Ростех», «Вертолёты России», 
на Уральский завод гражданской авиа-
ции, а также в авиакомпании.

— Продление ресурса без участия 
оригинального разработчика дви-
гателя несёт дополнительные рис-
ки безопасности полётов, — расска-
зал «Известиям» основатель сервиса 
безопасности полётов и сертифика-
ции RunAvia Андрей Патраков. — Заме-
на запчастей (например, лопатки тур-
бины) на неоригинальные потребует 
сертификации изменения в конструк-
ции, и сделать это безопасно без ори-
гинального разработчика практиче-
ски невозможно.

Купить иностранные двигатели 
и запчасти всерую, в обход санкций, 
крайне сложно, так как «Ансаты» не рас-
пространены в мире и многие техниче-
ские решения в них уникальны и штучно 
выпускались специально для россий-
ских вертолётов, отметили в АВИ.

Примерно такая же ситуация на-
блюдается с самолётами Superjet 100, 
на которых стоят российско-фран-
цузские моторы SaM146, а многие им-
портные детали для них выпускались 
за рубежом малыми партиями спе-
циально для этого лайнера. С вводом 
санкций по этим категориям запчастей 
самолёт стал наиболее уязвим, отме-
тил Андрей Патраков. Поэтому для 
Superjet 100 был также разработан но-
вый отечественный мотор ПД-8.

— Нужно искать возможность осу-
ществлять ремонт в третьих странах, 
но это сопряжено с высокими риска-
ми и расходами, — сказал «Известиям» 
исполнительный директор агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев.

Установка российских моторов 
ВК-650В взамен отслуживших свой срок 
канадских PW207K сложна технически, 
добавил он. При формировании облика 
этого двигателя предполагалось, что ре-
моторизация ранее выпущенных верто-
лётов будет возможна, однако остаётся 
открытым вопрос экономической целе-
сообразности выполнения таких работ, 
отметил авиаэксперт.

— Устанавливать на уже летающие 
машины новые российские двигате-
ли нецелесообразно. Придётся менять 
конструктив вертолёта, отправлять 
их на завод, что недёшево. Авиаком-
паниям проще взять новый импорто-
замещённый «Ансат», когда он появит-
ся, — добавил Олег Кочкин.

Как рассказали в АВИ, ремоториза-
ция уже выпущенных вертолётов воз-
можна, но она потребует переработки 
системы подачи топлива, изменения 
в противопожарной защите, модифи-
кации авиационной электросистемы, 
замены автоматов перекоса и связан-
ного оборудования.

Производитель — АО «Казанский 
вертолётный завод» — не планирует 
проводить ремоторизацию существу-
ющего парка, так как это потребовало 
бы масштабной перекомпоновки и пе-
ресертификации машины, добавили 
в ассоциации.
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Нелётная порода
Российские вертолёты «Ансат» могут столкнуться с остановкой эксплуатации — 
причина в проблеме ремонта их канадских двигателей

ВК-650В  — первый россий-
ский вертолётный двигатель 
в классе мощности 650–750 л.с. 
Силовая установка заменит 
иностранные двигатели на вер-
толётах «Ансат», Ка-226Т, а так-
же будет использоваться в дру-
гих вертолётах со взлётной 
массой до 4 т.
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Пальмовая масса
Мелодрама про собаку возглавила кинопрокат

Сергей Сычёв

С амый ожидаемый фильм года 
«Красный шёлк» даже спустя ме-

сяц после старта не подпускает кон-
курентов близко — он в прошедший 
уикенд победил самого Мэла Гибсо-
на и его новую режиссёрскую рабо-
ту «Особо опасный пассажир» с Мар-
ком Уолбергом. И остался в пятёрке 
лидеров, хотя казалось, что среди 
премьер немало претендентов на его 
место. Впрочем, двум новым рели-
зам всё же удалось потеснить хол-
доверы: первые позиции топа кассы 
заняли «Пальма 2» и «Ждун», карти-
ны с известными актёрами и просты-
ми сюжетами. «Известия» разбира-
ют итоги уикенда в России.

Как и ожидалось, прокат в эти 
выходные возглавило продолжение 
ретромелодрамы «Пальма», отече-
ственная вариация на тему «Хатико». 
Первая часть вышла в 2021 году и сра-
зу заявила о себе как фильм, который 
был нужен аудитории после панде-
мии. Тогда уже в первый уикенд он со-
брал 104 млн рублей и на втором поч-
ти не показал падения, хотя обычно 
оно составляет 50–70%. Более того, 
после хорошего результата в почти 
350 млн рублей в кино фильм получил 
не только позитивный онлайн-прокат, 
но и великолепно отработал на дру-
гих территориях, в том числе в Япо-
нии, собрав за границей даже боль-
ше, чем на родине.

Вторая «Пальма» пока демон-
стрирует лучший результат по отно-
шению к оригиналу: за первый уик-
енд она заработала 146 млн рублей, 
её посмотрели более 380 тыс. зрите-
лей, она показывает хорошую нара-
ботку для семейного кино — больше 
6 тыс. рублей на сеанс. Хорошая она 

потому, что сеансы 6+ обычно ста-
вят утром и днём, когда цены на би-
леты ниже, поэтому часто даже при 
высокой посещаемости наработка 
у таких фильмов оказывается ниже, 
чем у картин 18+. Здесь этого не про-
изошло.

Если в триумфе «Пальмы» мало 
кто сомневался, то в случае с семей-
ной комедией «Ждун», лайт-версией 
«Инопланетянина» Спилберга, уве-
ренности не было. Казалось, что мем 
устарел и прочно забыт, а остальные 
слагаемые релиза не обещали боль-
ших сборов. Тем не менее фильм 
закончил уикенд на втором месте 
по кассе, заработав 93 млн рублей 
и приведя на сеансы почти четверть 
миллиона зрителей.

— Детям Ждун совсем не знаком, 
поэтому создатели рассчитыва-
ли привести в кино родителей, ко-
торые росли во времена Ждуна, — 
рассказала «Известиям» президент 
сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зи-
някова. — И у них это получилось. 
Ностальгия — хороший инструмент 
продвижения, и второе место в рей-
тинге это подтверждает.

Здорово, что прокатчики и кино-
компании ищут нетривиальные под-
ходы и героев, считает эксперт. За-
ход через мемы в сюжете — чуть ли 
не первый на рынке, отмечает она, 
и по результатам стало ясно, что пуб-
лике это интересно.

Культура

Он — закон
В России выпускают культовый комикс про судью Дредда

Антон Белый

В России впервые на русском язы-
ке выходит культовый комикс 

1990 года «Судья Дредд. Америка». 
Цикл историй про жестокого вер-
шителя правосудия считается клас-
сикой жанра антиутопии в массо-
вой культуре. Редакция «Известий» 
одной из первых ознакомилась с пе-
реводом издательства «Комильфо» 
и публикует эксклюзивно несколь-
ко первых страниц классического 
комикса.

Судья Дредд известен в России 
нескольким поколениям людей, ув-
лекающихся голливудскими боеви-
ками. В двух крупных экранизациях, 
которые иначе как кинокомиксами 
не назовёшь, Дредда играли Силь-
вестр Сталлоне (1995 год) и Карл Ур-
бан (2012 год). В этих фильмах глав-
ный герой, он же пуленепробиваемый 
мачо, неизменно бросает короткие 
и суровые фразы. Циничный и отчасти 
усталый взгляд на мир глазами экран-
ного Джозефа Дредда сразу запоми-
нался навсегда. «Я — закон», — про-
возглашал Дредд. «Так и знал, что они 
откажутся сдаться», — флегматично 
произносил он, заряжая ракетницу.

При этом многие зрители даже 
не подозревали, что у дуэта доб-
ротных боевиков был литератур-
ный первоисточник — серия комик-
сов о суперполицейском. Они до сих 
пор продолжают выходить: в сере-
дине марта появился 478-й выпуск 
ежемесячника о кровожадном вер-
шителе правосудия — Judge Dredd 
Megazine #478.

Графический роман «Судья Дредд. 
Америка» — это законченное выска-
зывание сценариста Джона Вагнера. 
Он работал над новеллами, и он же 
готовил Дредда к большому экрану.

«Америка» поднимает пласт про-
блем современных Штатов — от граж-
данского неповиновения до полицей-
ского насилия. В книге собраны сразу 
три произведения: комикс 1990 года 
с двумя полноценными сиквелами: 
«Угасающее пламя» и «Курсант». Ин-
терес представляет в первую очередь 
именно «Америка», в честь которой 
названа как книга, так и многостра-
дальная героиня, глазами которой по-
казаны блеск и нищета Соединённых 
Штатов в 2113 году.

Несмотря на то что дебют ориги-
нального комикса состоялся в да-
лёком 1990 году, он удивительным 
образом сохранил злободневность 
и актуальность по сей день. История 
предвосхищает внутренний конфликт 
в США, который недавно блистатель-
но показала Кирстен Данст в «Паде-
нии империи» 2024 года. Вот только 
грязи, крови, секса и насилия в лите-
ратурном произведении про Дред-
да столько, что ни один продюсер 
не взялся бы за экранизацию именно 
этой сюжетной арки в том виде, в ка-
ком её показали на страницах кни-
ги. Зато сколько изящества в том, как 
Дредд комментирует простреленную 
шею напарника словами: «Если вы-
живет, то петь уже не будет»! В ко-
миксе это выглядит даже эффектнее, 
чем в кино. Комикс о судье Дредде 
выходит в 2025 году.

Идеи «Америки» сильнейшим об-
разом пересекаются с творчеством 
Уоррена Эллиса, автора культового 
«Трансметрополитена», изданного 
в России «Азбукой». Здесь в осно-
ве сюжета — антиутопический го-
род Мега-Сити-1, в котором спе-
циально обученные суперкопы, 
они же судьи, показательно то-
пят в крови любителей демокра-
тии и свободы. При этом они могут 
и поменять сторону, потому что 
их чувство справедливости не по-
зволяет им поддерживать ложь.

История главной героини 
выступает в романе главным 
противовесом тоталитарно-
му строю. Америка жаждет 
свободы и демократии ценой 

убийства судей, и ей приходится за-
платить за это дорогую цену. Забав-
но, что отец-иммигрант мистер Хара 
назвал её в честь страны безгранич-
ных возможностей.

В «Америке» у Дредда даже 
не главная роль — он персонаж-функ-
ция, которая показывает всё несовер-
шенство США в эпоху сгущающегося 
хаоса. Произведение покоряет сме-
лостью сюжета и провокационностью 
художественного стиля, у опытного 
любителя супергероики наверняка 
всплывут свои ассоциации — и не-
обязательно с «Убийственной шут-
кой», возглавляющей все комикс-топы 
XX века. Образ Дредда в книге близок 
к Джокеру, озвучившему простой те-
зис: «Всё, что нужно праведнику, что-
бы превратиться в психа, — один дей-
ствительно плохой день». Именно это 
происходит с Америкой Харой, кото-
рая бросает вызов сложившемуся 
порядку вещей, не подозревая, что 
на её пути в какой-то момент окажет-
ся Джозеф Дредд.

На фоне величия первой части кни-
ги следующие — «Угасающее пламя» 
и «Курсант» — носят скорее компли-
ментарный характер. Они раскрывают 
сюжет оригинального произведения 
1990 года с новой стороны и помога-
ют взглянуть на события из книги под 
новым углом. При этом ждать от них 
какого-то мощного эффекта, бук-
вально катарсиса, бессмысленно, 
во многом это виньетки, необходи-
мые для украшения исходного произ-
ведения. Проще всего воспринимать 
их как вырезанные сцены, вошедшие 
в режиссёрскую версию.
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«Ника» кому 
В Москве назвали лауреатов престижной кинопремии

Валерия Чуб

В Москве 24  марта состоялась 
38-я торжественная церемония 

вручения национальной кинемато-
графической премии «Ника». Побе-
дители забрали награды почти в двух 
десятках номинаций. Триумфато-
ром стал фильм «Мастер и Маргари-
та» с Евгением Цыгановым и Юлией 
Снигирь, которых назвали лучшими 
актёром и актрисой, но они отказались 
от статуэток в пользу других. Их при-
меру последовал и Юра Борисов. Дра-
ма «Воздух», несмотря на рекордное 
количество номинаций, не получила 
ни одной «Ники». Впервые в истории 
премии была вручена награда в кате-
гории «Лучший сериал». Подробнее 
о победителях и звёздах ковровой до-
рожки — в репортаже «Известий».

38-ю по счёту церемонию прини-
мал, как и в прошлом году, столич-
ный театр «Маска», где по традиции 
награждению предшествовала синяя 
ковровая дорожка. Там в ожидании 
главных героев вечера выстроились 
десятки камер.

Елена Лядова, номинированная 
за лучшую женскую роль второго 
плана в военной драме «Воздух», для 
выхода в свет выбрала чёрное твидо-
вое платье с короткой пышной юб-
кой. Компанию на светском вечере 
ей составил Владимир Вдовиченков, 
который признался, что не раз смо-
трел её работу.

— Я плакал, был вдохновлён. Хоро-
шее кино! Я считаю, что у этого филь-
ма большое будущее. Пусть нынеш-
нее поколение смотрит, восхищается 
героизмом своих мам, бабушек, деду-
шек, — сказал актёр.

— «Воздух» — важная картина для 
поколения, которое незнакомо с геро-
измом женщин в период Великой От-
ечественной войны, — добавила Еле-
на Лядова.

Тёмной цветовой гамме в этот 
вечер отдали предпочтение поч-

ти все дамы. Анна Пересильд по-
явилась в компании отца, режис-
сёра Алексея Учителя. Она надела 
обтягивающие платье в пол с про-
зрачным корсетом. Ольга Сутулова 
чёрное платье разбавила леопардо-
выми лодочками.

Элегантный цвет выбрала и Алек-
сандра Урсуляк, которая участво-
вала в конкурсе с фильмом «Смотри 
на меня!». Она надела длинную летя-
щую юбку и блузку с перьями. Юлия 
Снигирь, которая недавно стала блон-
динкой, на ковровой дорожке блиста-
ла в чёрно-серебристом платье с эф-
фектом фольги.

— Оно достаточно хулиганское. 
Мы называем это платье фантиком. 
Я в целом в новом образе для себя — 
с другим цветом волос. Но это вре-
менный аттракцион. К следующей 
роли уже буду брюнеткой, — завери-
ла Юлия Снигирь, в копилке которой 
уже есть две «Ники».

В этот вечер актриса пополни-
ла коллекцию. Она получила награ-
ду за лучшую женскую роль в филь-
ме «Мастер и Маргарита». Под стать 

«хулиганскому» образу она и сама 
немного похулиганила — объяви-
ла, что передаёт свою статуэтку ак-
трисе Марианне Шульц, чьей рабо-
той в фильме «Эра» была впечатлена 
(в конкурсе лента не участвовала).

Супруга актрисы Евгения Цыга-
нова за роль Мастера назвали луч-
шим актёром. Он тенденцию про-
должил. По-джентльменски объявил, 
что свою статуэтку передаёт в поль-
зу Юлии Снигирь. Победу в катего-
рии «Лучшая мужская роль», впрочем, 
он разделил с Юрой Борисовым, кото-
рый ещё недавно сверкал на «Оска-
ре» с «Анорой», а здесь был номини-
рован за фильм «Кончится лето». Раз 
на то пошло, свою статуэтку Юра 
тоже пообещал передать супруге, ко-
торая поддерживала его в зритель-
ном зале.

Экранизация булгаковского рома-
на стала триумфатором «Ники». Все-
го семь наград. Помимо вышеупомя-
нутых за лучшую работу художника 
по костюмам, лучшую работу худож-
ника, работу звукорежиссёра и опе-
ратора.

А кроме того, картина одержала по-
беду в главной номинации «Лучший 
игровой фильм», опередив «Воздух» 
Алексея Германа-младшего, который 
был рекордсменом этого года по числу 
номинаций — девять, «Кончится лето» 
Владимира Мункуева и Максима Ар-
бугаева, «Снег в моём дворе» Бакура 
Бакурадзе, «Смотри на меня!» Влади-
мира Грамматикова. Последний, од-
нако, забрал статуэтку в номинации 
«Лучшая сценарная работа».

Настроение церемонии задали 
«Времена года» Вивальди в исполне-
нии оркестра, которые сопровожда-
ли архивные кадры «Ники» за всю 
её многолетнюю историю. С послед-
ним аккордом на сцену вышел осно-
ватель премии Юлий Гусман и по-
приветствовал публику. Но вести 
церемонию доверили молодому по-
колению представителей кинемато-
графа. Помимо прочих Нике Здорик 
и Сергею Городничему, чей союз по-
любился публике благодаря сериа-
лу — хиту нового года «Ландыши. Та-
кая нежная любовь».

К слову, впервые в истории пре-
мии появилась номинация «Лучший 
сериал». На статуэтку претендовали 
проекты прошлого сезона — «Дети пе-
ремен» со Славой Копейкиным и Вик-
торией Исаковой о лихих 1990-х, «Пер-
вый номер» с Евгением Цыгановым 
в роли редактора глянцевого жур-
нала, провокационная адаптация 
«Преступления и наказания» с Ива-
ном Янковским, историческая дра-
ма «Столыпин» с Александром Устю-
говым, детектив «Трасса» с Кариной 
Разумовской и «Плевако» с Сергеем 
Безруковым в роли блестящего ад-
воката. Победу одержал последний.

Лучшим неигровым фильмом стал 
«Лексо» режиссёра Олеси Фокиной 
о пианисте Александре Торадзе. По-
беду в номинации «Лучший анима-
ционный фильм» одержал «Лунтик. 
Возвращение домой» Константина 
Бронзита.

Полный текст  
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Участники съёмочной группы, получившие награду в номинации  
«Лучший игровой фильм» (фильм «Мастер и Маргарита»)
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Спорт

Возвратно-наступательное
Реален ли российский камбэк в большой футбол

Арман Тигранянц

С енсационные вести из-за океана: ар-
гентинский журналист Науэль Ланзон 

выдал утечку — президент ФИФА Джан-
ни Инфантино якобы запустил процесс 
возвращения России в международные 
турниры. Серьёзная заявка, учитывая, 
что ещё вчера это казалось столь же не-
реальным, как высадка людей на Марс. 
Если верить Ланзону, за закрытыми две-
рями процесс уже идёт: кулуарные раз-
говоры, тонкие намёки на план большой 
реинтеграции. А за спиной — то ли одо-
брительный шёпот, то ли сдержанный ро-
пот. «Известия» попытались разобрать-
ся в ситуации.

Глава ФИФА в последнее время 
то и дело бросает в публичное простран-
ство тезисы о том, что «в футбол долж-
ны играть все страны». Но что там с по-
литическими реалиями? Европа, точнее, 
УЕФА, явно не спешит радоваться пер-
спективам возвращения России. УЕФА 
остро зависим от мнения своих членов, 
среди которых хватает недовольных. 
И если верить Ланзону, Инфантино мо-
жет не просто уговаривать, а надавить 
на эти ассоциации: хотите дальнейших 
финансовых привилегий? Придётся пой-
ти навстречу. Сказка? Не факт. В совре-
менном футболе деньги — решающий 
аргумент. К тому же аргентинский жур-
налист уверяет: визит Инфантино в Бе-
лый дом и встреча с Дональдом Трам-
пом (ещё одним любителем «работать 
финансовыми рычагами») могли запу-
стить весь этот механизм.

Конечно, УЕФА — серьёзный игрок, 
у которого свои интересы. На этом кон-
тиненте всегда ценили политику дис-
танцирования от излишне спорных 
тем. Но не будем себя обманывать: если 
ФИФА возьмёт курс на реабилитацию 
России, Европа без боя не сдастся. Од-
ним ассоциациям выгодно показать ло-
яльность — им капают внушительные 
выплаты, они получат гарантированную 
поддержку в своих проектах. Другие же, 
напротив, станут кричать о запредель-
ном скандале. Идёт подковёрный торг: 
кто сколько потеряет, а кто приобретёт, 
если Россию вернут.

— Естественно, мы ждём возвращения 
[России] на мировую арену, — отметил 
«Известиям» директор департамента ев-
ропейских национальных ассоциаций 
ФИФА Эльхан Мамедов.

Если кампания официально станет 
реальностью, можно ожидать несколь-
ких мостиков для возвращения. Вари-
ант номер один — свободные товари-
щеские матчи с командами, которые 
не побоятся упрёков со стороны уль-
тракритиков. Уже ведь слышали о пла-
нах РФС сыграть с европейской сбор-
ной. Сегодня это на уровне «мы ведём 
переговоры», а завтра — «добро пожало-
вать, Сербия (или Венгрия, или Турция)»? 
В этих сигналах мало конкретики, зато 
есть надежда: если всё чаще пробовать 
товарищеский формат, рано или позд-
но появится почва и для официальных 
турнирных путёвок.

Вариант номер два — давить не только 
на УЕФА, но и на отдельные союзы (осо-
бенно из стран, зависящих от финан-
совых вливаний ФИФА). Сыграть где-
нибудь на нейтральном поле под эгидой 
футбольной дипломатии? Почему бы 
и нет. Как только подобные прецеденты 
станут массовыми, у европейской феде-
рации будет всё меньше поводов отма-
хиваться. Формально нигде не записано, 
что страна не имеет права вернуться — 
нет пожизненного отлучения. Есть по-
литический контекст, и вот его как раз 
собираются расшатывать.

Ну это вопрос из разряда «пьёт ли 
бразильская сборная кофе перед мат-
чем?». Конечно, будут. Кое-кто уже при-
учился к мысли, что российские клубы 
и сборные существуют в параллельной 
реальности, а значит, можно не тратить 
нервы и ресурсы на непростые встречи. 
К тому же есть политики и функционе-
ры, которые выстроили целую страте-
гию: «Мы без них проживём ещё лучше». 

Условный польский или шведский фут-
больный союз не горит желанием делать 
реверансы. Особенно если учесть, что 
население ряда стран Европы привет-
ствует отстранение. Так что без скан-
далов не обойдётся, но и от этого ино-
гда выигрывает футбол: рейтинги, хайп, 
буря постов в соцсетях. В конце концов 
спорт любит шумиху.

Когда же ждать реальных движе-
ний? Быстрого решения не предвидит-
ся, ведь это не просто «сейчас подпишем 
бумажку — и добро пожаловать». Вероят-
но, сначала мы увидим сигналы: ФИФА 
предложит модифицировать регламент, 
смягчить формулировки о коллективной 
ответственности и получить санкцию 
от ключевых континентальных конфеде-
раций. Для Инфантино важно не просто 
объявить о возвращении России — нуж-
но, чтобы этот шаг не расшатал единство 
футбольного мира. Или по крайней мере 
расшатал не до состояния катастрофы.

Так что если вы сейчас воодушев-
лённо потираете руки и ждёте, что зав-
тра российские клубы получат путёвку 
в Лигу чемпионов, не стоит летать в обла-
ках. Предстоит долгая дипломатическая 
партия, где каждый ход просчитывается. 
Инфантино явно намерен вернуть Рос-
сию в обойму: это и политические очки, 
и финансовые выгоды. Но успокоить 
УЕФА и примкнувших к ним «принципи-
альных противников» будет не проще, 
чем договориться со скептиками, счи-
тающими, что футбол без России давно 
обрёл гармонию.

Однако факт остаётся фактом: лёд 
тронулся. Обсуждаем инсайды, ждём за-
явлений, поглядываем на заседания IFAB 
и ловим каждую обмолвку. И пока в евро-
пейских кулуарах делают вид, что ниче-
го особенного не происходит, всё громче 
звучат слова Инфантино о том, что «все 
страны мира должны играть в футбол».

Накал будет бешеный, и именно это 
футболу всегда придаёт особую остроту. 
Не перепутать бы только дерзость с хам-
ством. Но ведь мы говорим о красивой 
игре, где скандалы — это перец, а не ос-
новной ингредиент. И если Россия дей-
ствительно близка к большому камбэку, 
то держитесь крепче: инерция этой вол-
ны может многое перевернуть. Футболу 
явно не повредит новый сюжет, в кото-
ром гранды столкнутся с возвращённым 
соперником, а медиапространство за-
шкалит от эмоций.

«Дзюба был менее талантлив,  
чем Бухаров, но выжал из себя всё»
Тренер вратарей сборной РФ Виталий Кафанов — о новом рекордсмене по голам, 
прогрессе Сафонова и вызове новичка из «Рубина»

Алексей Фомин

25  марта футболисты сборной Рос-
сии проведут второй товарище-

ский матч в рамках мартовского сбо-
ра. Они примут в Москве на стадионе 
«ВТБ Арена» Замбию. Ранее там же на-
шими игроками была разгромлена Гре-
нада (5:0). Вратарём в той встрече был 
Евгений Латышонок. В стартовом со-
ставе против Замбии выйдет Александр 
Максименко. Помимо них на нынешний 
сбор также были вызваны ещё два гол-
кипера — Станислав Агкацев и Евгений 
Ставер.

В интервью «Известиям» тренер 
вратарей сборной России Виталий Ка-
фанов объяснил первый в карьере вы-
зов в национальную команду Ставе-
ра, оценил прогресс Матвея Сафонова 
после летнего перехода во француз-
ский ПСЖ и матчи Даниила Худякова 
за австрийский «Штурм», а также вы-
сказался о карьере нападающего Ар-
тёма Дзюбы, в матче с Гренадой забив-
шего рекордный, 31-й мяч за сборную.

Что дают вратарям такие игры, как с Гре-
надой и Брунеем?

Мы просим ребят взять все мячи, 
что можно, и не испортить игру. Понят-
но, что в таких встречах у наших ворот 
моментов возникает немного. Но это 
тоже важная проверка для вратаря — 
не только уметь выручать, когда сопер-
ник много атакует, но и сохранять кон-
центрацию, не терять её ни на секунду, 
когда игра в основном идёт на чу-
жой половине поля. И выру-
чить, если внезапно возни-
кает опасность у твоих 
ворот. Считаю, что ре-
бята с этим справи-
лись. И в осенних 
матчах, и сейчас 
с Гренадой Ла-
тышонок хо-
рошо сыграл. 
С З а м бией 
с первых ми-
н у т вый дет 
М а к с и м е н -
ко. Посмотрим, что 

будет у него. Хотя и соперник уже по-
сильнее.

Вы не раз говорили, что Матвей Сафо-
нов остаётся первым номером сбор-
ной — даже несмотря на то, что дале-
ко не всегда в неё вызывается. Ждать 
ли его вызова на июньские матчи с Ни-
герией и Белоруссией?

У нас есть такое желание. Пока 
не можем сказать что-то определён-
ное. Но предварительная договорён-
ность об этом есть.

Матвей Сафонов как вратарь изменил-
ся за время в ПСЖ?

Все ситуации повторяются на раз-
ных уровнях. Мы ведь в своё время 
тоже играли в Лиге чемпионов с «Ру-
бином» и «Ростовом». И наши вратари 
сталкивались с тем же, с чем столкнул-
ся в ПСЖ Сафонов. Он и раньше во всех 
ситуациях действовал уверенно и пра-
вильно, за счёт чего выручал свои ко-
манды — и в «Краснодаре», и в сборной. 
Всё, что Матвей делает сейчас, он умел 
и раньше. Другое дело, что на более 
высоком уровне ответственность 
и стресс сильнее. И решения надо при-
нимать быстрее. Вот во Франции Сафо-

нов научился быстрее 
читать игру, бы-

стрее принимать 
решения и бы-
стрее реагиро-
вать на изменение 

ситуации. А тех-
ника, реакция 

и п ры г у-
честь  — 

в с ё , 
ч т о 

нужно для вратаря, — у него и раньше 
были.

В конце прошлого года Даниил Худяков 
сыграл четыре матча за «Штурм», когда 
получил травму основной вратарь ко-
манды. Как вам выступление Даниила 
за австрийский клуб?

Считаю, что для начала это был до-
вольно неплохой дебют.

Каковы его шансы поднять свой уровень 
в условиях, когда остальную часть сезо-
на он проводит на скамейке запасных?

В тренировочном процессе вратарь 
может расти и развиваться. Уже доказа-
но: даже если вратарь не играет, но хоро-
шо тренируется, выходит на тренировку 
как на игру и делает на тренировке всё, 
как в игре, он прибавляет. Таких случа-
ев было уже не один, не пять и не десять. 

Матч с Гренадой для широкой публики 
войдёт в историю благодаря рекордному 
голу Дзюбы за сборную. Как человек, ра-
ботавший с ним в «Ростове», можете объ-
яснить, за счёт чего он сделал такую ка-
рьеру? И как вам с ним тогда работалось?

Легко работалось, потому что 
он после каждой тренировки оста-
вался, когда команда уходила с поля. 
И вратари у нас оставались. И Артём 
подходил к нам в штрафную — бил 
много по воротам, особенно после пе-
редач с фланга. Это и нам было нужно, 
и Дзюбе. Я вообще считаю: при всех 
своих физических и остальных дан-
ных он смог выжать из себя максимум 
того, что может человек выжать. Я его 
всегда сравниваю с Сашей Бухаровым. 
У Саши талант был намного выше, чем 
у Артёма. Но Бухаров себя не реализо-
вал даже на 50%. А Дзюба смог выжать 
из себя всё.
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Алексей Михайлов

Н а этой неделе сборная России 
по футболу завершает мартов-

ский игровой цикл вторым товарище-
ским матчем. После разгрома сборной 
Гренады (5:0) 19 марта на «ВТБ Арене» 
с рекордным голом Артёма Дзюбы 
25 марта подопечные Валерия Карпи-
на на том же стадионе примут более 
серьёзного соперника — сборную Зам-
бии. Подробнее о предстоящем виза-
ви, о состоянии наших парней и соста-
вах — в материале «Известий».

Когда-то сборная Замбии входила 
в топ-15 сильнейших сборных мира. 
И это не шутка. Дело было в февра-
ле–мае и августе 1996 года. Сейчас 
о таком она может только мечтать. 
На данный момент сборная Замбии — 
87-я в рейтинге ФИФА. При этом она 
выше, чем, например, сборные Люк-
сембурга, Белоруссии, Армении и Ка-
захстана. Так что недооценивать аф-
риканцев точно не стоит. И пусть 
Замбия никогда не принимала уча-
стия в чемпионатах мира, на Афри-
канском континенте ей есть чем по-
хвастаться.

В XXI веке сборная Замбии при-
нимала участие в девяти из 13 розы-
грышей Кубка африканских наций. 
В 2010-м дошла до четвертьфинала, 
а на следующем турнире, в 2012 году, 
и вовсе стала чемпионом, в финале 
обыграв сборную Кот-д’Ивуара в се-
рии пенальти. На последнем на дан-
ный момент Кубке африканских на-
ций в январе-феврале 2024-го Замбия 
не смогла выйти из группы с Марокко, 
Демократической Республикой Конго 
и Танзанией, показав худший резуль-
тат среди сборных, занявших третьи 
места в своих квартетах.

Сейчас сборная Замбии проходит 
африканский отбор на чемпионат 
мира-2026. Правда, шансов на выход 
в финальную стадию у неё немно-
го. После снятия с турнира сборной 
Эритреи и отстранения сборной Ре-
спублики Конго из-за вмешательства 
третьих лиц в дела организации сбор-
ная Замбии, по сути, идёт последней 
в турнирной таблице, уступая по три 
очка Нигеру и Танзании, а лидирую-
щему Марокко — девять.

Отчасти благодаря дисквалифика-
ции сборной Конго у замбийцев поя-
вилось «окно», чтобы приехать в Рос-

сию. И они этому наверняка очень 
рады, учитывая, что по уровню рос-
сийская сборная может и не уступать 
тому же Марокко, с которым Замбии 
ещё предстоит сыграть в сентябре.

В последнем на данный момент 
официальном матче Замбия обыгра-
ла сборную Сьерра-Леоне (2:0) в рам-
ках отбора на Кубок африканских 

наций. Среди игроков, выходивших 
тогда на поле, у замбийской сборной 
самый известный (и самый дорогой, 
по данным портала Transfermarkt, — 
€2,5 млн. — «Известия») — 25-летний 
центральный полузащитник изра-
ильского «Хапоэль Беэр-Шева» Кингс 
Кангва. И Россия для него не чужая 
страна. Целых три  года, с 2019-го 

по 2022-й, Кангва провёл в туль-
ском «Арсенале», за который сыграл 
в 55 матчах (в РПЛ и Кубке России), за-
бил шесть мячей и отдал девять голе-
вых передач.

Самый звёздный представитель 
сборной Замбии на данный момент — 
26-летний центральный нападаю-
щий «Лестера» из Английской пре-
мьер-лиги Патсон Дака, которого 
Transfermarkt оценивает в €12 млн. 
За свою сборную Дака отыграл уже 
35 матчей, забив 12 мячей, однако 
в последний раз надевал майку наци-
ональной команды в июне 2024 года 
в матчах африканского отбора на ЧМ 
против сборных Марокко и Танзании. 
Осеннюю сессию отбора на Кубок аф-
риканских наций Дака пропустил 
из-за травмы лодыжки, а на ноябрь-
ские матчи с Кот-д’Ивуаром и Сьер-
ра-Леоне не попал в заявку.

Возглавляет сборную Замбии тоже 
небезызвестный специалист — Аврам 
Грант. За время своей тренерской ка-
рьеры 70-летний израильтянин по-

работал не где-нибудь, а в самом 
лондонском «Челси», с которым 
в 2008 году стал вице-чемпионом Ан-
глии и финалистом Лиги чемпионов 
(матч проходил в столичных «Луж-
никах»). После «Челси» Грант остался 
ещё на какое-то время в Англии, пора-
ботав с «Портсмутом» и «Вест Хэмом», 
а потом уехал в Сербию, где выиграл 
местный чемпионат с «Партизаном».

Среди национальных сборных по-
мимо Замбии Грант тренировал род-
ной Израиль, а также Гану.

В матче со сборной Замбии точ-
но не примет участие Артём Дзюба, 
который свою главную миссию уже 
выполнил, побив рекорд Александра 
Кержакова по голам за националь-
ную команду. Также в условиях боль-
шой ротации состава главный тренер 
сборной России Валерий Карпин «от-
цепил» ещё двух игроков, которые вы-
ходили с первых минут на матч про-
тив Гренады, — речь о защитнике 
Александре Солдатенкове и полуза-
щитнике Данииле Фомине.

Чуть позже появилась информация 
ещё об одной паре выбывших — напа-
дающем Иване Сергееве и его тёзки 
полузащитнике Облякове. По словам 
главного врача сборной России Вла-
димира Хайтина, Сергеев и Обляков 
вернулись в расположение своих клу-
бов «в связи с высоким риском обо-
стрения хронического перегрузоч-
ного состояния после выполнения 
лечебно-профилактических меропри-
ятий с положительной динамикой». 
Иными словами, не стали перегру-
жать игроков, чтобы избежать рисков 
получить травму. К тому же игроков 
в сборной достаточно — в матче с Зам-
бией увидим много новых сочетаний.

Так или иначе, нынешний уровень 
игроков сборной России, даже с учё-
том покинувших расположение, даёт 
повод предсказывать очередной раз-
гром. Хотя наверняка сборная Замбии 
окажет чуть больше сопротивления, 
нежели соперники из Гренады.

— Уровень Замбии? Хороший сопер-
ник, посмотрели две теории, хорошие 
футболисты. Будет непросто, — под-
черкнул защитник «Ростова» и сбор-
ной России Максим Осипенко.

С первых минут матча с Замбией 
сыграет голкипер «Спартака» Алек-
сандр Максименко, рассказал тренер 
вратарей сборной Виталий Кафанов.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Дарья Исаева | «Спорт-Экспресс»

Дети Аврама Гранта
Что известно о сборной Замбии, с которой сыграет Россия
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В послужном списке Аврама Гранта (слева) — работа в знаменитом  
лондонском «Челси»
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